


12 (26749)   //  Четверг, 14 февраля 20192

 ПОД ПРИСМОТРОМ ОПЫТНЫХ И МУДРЫХ. В 
кемеровском Центре по работе с населением 
«Ударник» готовятся к встрече весны. Юные 
посетители – дети самого разного возраста – 
изготавливают скворечники под присмотром 
членов «Совета отцов». В него входят мужчины, 

которые готовы уделять свободное время не 
только своим, но и чужим детям.
Когда скворечники будут готовы, ребята примут 
участие в городском конкурсе «Тепло твоих рук». 
И после подведения итогов развесят домики для 
птиц на улице. Фото Сергея Гавриленко.

// шаги развития

панорама новостей

// факт

// инфраструктура// фотофакт

Важная  
транспортная развязка

// для справки

Проекты и приоритеты будущего
Делегация Кемеровской обла-
сти примет участие в крупном 
инвестиционном форуме в Сочи.

XVIII Российский инвестици-
онный форум стартует 14 февра-
ля и будет проходить два дня. Его 
основная тема в 2019 году – «На-
циональные проекты: от стра-
тегии к действию». Участники 
обсудят вопросы реализации на-
циональных проектов на феде-
ральном и региональном уров-
нях, приоритетные направления 
регионального развития и важ-
нейшие аспекты экономического 
и инвестиционного потенциалов 
субъектов Российской Федера-
ции.

В делегацию от администра-
ции Кемеровской области на фо-
рум вошли заместители губер-
натора Алексей Крупин, Денис 
Шамгунов, начальник депар-
тамента инвестиций и страте-
гического развития Елена Чу-
рина, начальник департамента 
экономического развития Жан-

на Червякова, главы кузбасских 
моногородов, а также директор 
областного агентства по привле-
чению и защите инвестиций Ви-
талий Куприянов.

В первый день работы форума 
делегация Кузбасса примет уча-
стие в панельной сессии «Эко-
номика городского комфорта», 
модератором которой выступит 
первый вице-премьер правитель-
ства РФ, председатель государ-
ственной корпорации развития 
«ВЭБ.РФ» Игорь Шувалов. На 
этой сессии глава города Ново-
кузнецка Сергей Кузнецов рас-
скажет о значимости обучения 
управленческих команд моного-
родов для развития монозависи-
мых территорий.

Во второй день работы фору-
ма представители Кемеровской 
области проведут сразу несколь-
ко деловых встреч – с руковод-
ством ООО «УралЭнергоРесурс» 
(ведущий российский произво-
дитель современных анкерных 
крепей и нестандартного горно-

шахтного оборудования), ПАО 
КАМАЗ, АЗИЯ АВТО (выпуск ав-
томобили марок LADA, ŠKODA), 
АО «Трансмашхолдинг» (лидер 
на рынке транспортного машино-
строения России), ООО Дюраселл 
Раша (торговая марка бытовых 
батареек), ООО Хавле-Севком 
(российский представитель ком-
пании HAWLE – мирового инно-
вационного лидера в области тя-
желой арматуры для холодного 
наружного водоснабжения, во-
доотведения и пожаротушения), 
ООО Гардиан Стекло Сервисис 
(один из крупнейших мировых 
производителей листового стек-
ла и специализированной сте-
кольной продукции для различ-
ных отраслей промышленности).

Также запланировано участие 
в круглых столах, проведение 
встреч и переговоров с делегаци-
ями других регионов России для 
обсуждения перспективных на-
правлений межрегионального со-
трудничества.

Пресс-служба АКО.

Синоптики рассказали о возможном сценарии прохож-
дения в Кузбассе паводковых вод.
Пока снегозапасы в регионе – в пределах нормы, отме-
чают в Кемеровском ГЦМС.
«Декабрь был холодный, осадков было немного, в ян-
варе, который вышел теплый, также снегопады не от-
личались обильностью, – перечисляет пресс-секретарь 
областного Гидрометцентра Наталья Полуэктова. – Тол-
щина льда на реках сейчас около нормы. В ледостав они 
также ушли с нормальными уровнями воды, потому что 
осень не была слишком дождливой. Пока всё это гово-
рит в пользу классического сценария паводка, однако 
запасы воды в снежном покрове сформировались ещё 

не окончательно. На фоне сложившихся гидрометеоро-
логических условий доминирующим фактором в пери-
од паводка будет погода во второй половине февраля 
и марте». Средние многолетние сроки вскрытия рек в 
Кузбассе – это середина апреля. В прошлом году реки у 
нас освободились ото льда традиционно: с 7 по 12 апре-
ля. Обычно первыми вскрываются реки на юге региона: 
Мундыбаш, Кондома, Мрассу, Иня, Томь. Но, к примеру, в 
2017 году вскрытие было локальное, и что не характерно 

– сначала на Томи в районе Новокузнецка, и только затем 
– южнее. В Кузбассе к паводку уже начали готовиться: 
прошли первые заседания комиссий по чрезвычайным 
ситуациям.

// обращение

Наш долг – не допустить 
повторения подобного

Уважаемые кузбассовцы! 
15 февраля 2019 года мы 
будем отмечать 30-летие 
вывода советских войск 
из Афганистана. Та война 
прошла через судьбы 
десятков тысяч наших 
парней, которые воевали 
на территории чужой 
страны, через судьбы их 
родных и близких, многие 
из которых лишились 
своих сыновей, братьев, 
мужей и отцов...

Советские солдаты, вое-
вавшие в Афганистане, про-
явили массовый героизм и 
беспримерное мужество. В 
немыслимых, экстремаль-
ных обстоятельствах, в тя-
желейших условиях парти-
занской войны они глотали 
пыль дорог под перекрест-
ным огнём пулемётов, ри-
сковали жизнью, вытаски-
вая с поля боя раненых, 
оставались один на один с 
целыми отрядами, прикры-
вая отход своих боевых то-
варищей.

Самое страшное, что в 
Афганистан уходила во-
евать «зелёная» моло-
дёжь. Вчерашние мальчиш-
ки, только что вставшие со 
школьной скамьи, попада-
ли в самое пекло. Им, совсем 
юным, пришлось сражаться 
с опытными, закалёнными в 
боях наёмниками, для кото-
рых война была профессией.

Более 15 тысяч человек 
по всей стране, 134 кузбас-
совца – таково число по-
гибших в Афгане. А сколько 

солдат остались искалечен-
ными физически и мораль-
но! Многие до сих пор в ноч-
ных кошмарах теряют своих 
друзей, попадают в засады, 
подрываются на минах, го-
рят в БТР и десантных вер-
толетах.

Наш священный долг – 
не допустить повторения 
подобного, позаботить-
ся о тех, кто вернулся жи-
вым, увековечить память 
павших. И здесь неоценима 
роль Кемеровской област-
ной организации «Россий-
ский союз ветеранов Афга-
нистана», которые и сегодня 
ведут большую патриотиче-
скую работу, передают свой 
воинский и жизненный 
опыт молодёжи. Во многом 
благодаря этому крепкому 
боевому братству выраста-
ют сильные духом люди, со 
светлым разумом и доброй 
душой – настоящие защит-
ники Отечества. А значит, 
укрепляется Государство 
Российское, сплачивается и 
объединяется наш народ пе-
ред новыми угрозами XXI 
века. 

Дорогие ветераны!
Спасибо вам за то, что вы 

сделали и продолжаете де-
лать для нашей страны, для 
Кузбасса, для всего нашего 
народа! Крепкого вам здо-
ровья и долголетия, счастья 
и благополучия – вам и ва-
шим близким!

С уважением,
губернатор  

Кемеровской области  
 С.Е. Цивилев.

Материалы к этой дате читайте на стр. 5, 7.

окончание.  
начало на 1-й стр.

Вячеслав Телегин по-
ложительно оценил тем-
пы строительства обхо-
да. «Через Мариинск идёт 
огромный поток транс-
порта, больше тысячи ма-
шин в день. Это экология 
и безопасность граждан. 
Задача поставлена губер-
натором – объездную до-
рогу достроить, и тогда 
весь транспорт пойдет в 
Красноярск и из Красно-

ярска мимо Мариинска, 
город задышит. Не пер-
вый штаб проводим, ви-
дим положительные из-
менения в работе. Сроки, 
которые нам обещают 
подрядчики, в настоящий 
момент выдерживаются», 

– подчеркнул Вячеслав 
Николаевич. 

Отметим, что строи-
тели обещают завершить 
надвижку моста по графи-
ку, до 10 апреля. 

Вера Скворцова.

Строительство обхода города Мариинска – это один 
из приоритетных проектов в программе дорожных 
работ ФКУ «Сибуправтодор» на 2019 год. В состав 
автодороги длиной 19,2 км войдут мост через реку 
Кия, 2 путепровода и 2 транспортные развязки. Ввод 
в эксплуатацию обхода позволит разгрузить город от 
транзитного транспорта, сократить путь автомобили-
стов на 10 км, а также снять нагрузку с муниципаль-
ного моста, находящегося в аварийном состоянии.
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// время и деньги

Число пользователей ВТБ-Онлайн  
выросло в полтора раза

Зимняя разминка  
перед летней работой

// акция

14 февраля 15.02 16.02

-6 – -8
-17 – -19

-3 – -5
-9 – -11

-5– -7
-16 – -18

-1 – -3  
-11 – -13    

Кемерово -6 – -8

Новокузнецк
-15 – -17

-6 – -8
-16 – -18

о

о

// погода

Их количество за 2018 год по-
высилось на 56%, до 6,3 млн 
человек. При этом 84% из них 
используют для совершения 
банковских операций мобиль-
ные устройства. Доля онлайн-
пользователей впервые в исто-
рии ВТБ превысила половину от 
общего числа активных клиен-
тов. Продажи онлайн-вкладов 
за год увеличились в 2,7 раза, 
выдачи кредитов – почти в 
шесть раз.

В течение прошлого года 
банк запустил ряд новых функ-
ций в ВТБ-Онлайн. Для входа и 
подтверждения операций в мо-
бильном банке введен корот-
кий код или Touch ID/Face ID 

без дополнительных проверок 
смс-кодами. Разработан сервис 
заказа справок для визы или го-
сударственных органов, кото-
рые можно получить по e-mail. 
Банк одним из первых запустил 
переводы по номеру телефона 
клиентам сторонних банков.

Кроме того, у клиентов поя-
вилась возможность оплачивать 
квитанции по штрих-коду и QR-
коду, не заполняя все реквизиты 
вручную. Новые клиенты могут 
отслеживать онлайн статус за-
явки на изготовление карты и 
получать пин-код через прило-
жение.

Развитие функционала при-
вело к росту среднего числа опе-
раций на одного пользователя 

– с 10,2 до 12,4, а также улучше-
нию ключевых показателей. За 
прошлый год продажи вкладов 
выросли на 178%. Портфель он-
лайн-вкладов увеличился вдвое, 
до 735 млрд рублей. Доля он-
лайн-вкладов в общем рознич-
ном портфеле поднялась с 26 до 
44%. 

Выдачи кредитов наличными 
по схеме «0-визитов» выросли 
почти в шесть раз, общий объем 
продаж кредитов в ВТБ-Онлайн 
составил 24,7 млрд рублей.

В течение 2018 года рейтинг 
мобильного приложения ВТБ-
Онлайн поднялся до 4,8 балла в 
AppStore и до 4,4 балла в Google 
Play (по пятибалльной шкале).

Сергей Иванов.

// партнерство

Достойное завтра для шахтерского города

12 февраля в Полысаеве глава 
администрации городско-
го округа Валерий Павлович 
Зыков и председатель Совета 
директоров ООО «Угольная 
компания Полысаевская» Юрий 
Викторович Сазонов подписали 
Соглашение о социально-эконо-
мическом сотрудничестве  
на 2019 год.

Договор нацелен на развитие 
сотрудничества и хозяйственных 
связей между партнерами, а так-
же создание благоприятного ин-
вестиционного климата на терри-
тории Полысаевского городского 
округа и привлечение инвести-
ций на территорию.

Основными задачами в доку-
менте названы: освоение про-
мышленных, природных, трудо-
вых и иных ресурсов, в том числе 
на основе совместной разработ-
ки и совместного создания совре-
менной промышленной и соци-
альной инфраструктуры с учетом 
интересов населения; разработка 
и реализация социальных проек-
тов и программ в интересах на-
селения городского округа; раз-
витие материально-технической 
базы в области физической куль-
туры и спорта, культуры и ис-
кусств, образования в целях до-
стижения высоких результатов.

В перечне мероприятий, на-
меченных к выполнению за счет 
средств ООО «Угольная компа-
ния Полысаевская», только на 

первое полугодие 2019 года пред-
усмотрено производство про-
ектных работ по строительству 
детского сада на 140 мест, раз-
работка рабочей документации 
по реконструкции школы №17, 
приобретение городской сцены 
с подиумом, звуковой и свето-
вой аппаратурой и светодиодным 
экраном, установка трех спор-
тивных площадок «воркаут», фи-
нансирование мероприятий, по-
священных 30-летнему юбилею 
города, и многое другое. Затраты 
компании на реализацию согла-
шения в первом полугодии соста-
вят около 21 млн рублей.

– «Угольная компания Полы-
саевская» находится на террито-

рии городского округа, и мы пре-
красно понимаем необходимость 
взаимодействия и партнёрства с 
администрацией по многим во-
просам, – отметил Ю.В. Сазонов. 

– Мы трепетно храним историю 
предприятий, делаем всё воз-
можное для того, чтобы у По-
лысаева было достойное завтра. 
Компания ведёт социально от-
ветственный бизнес не на словах. 
Подписанное соглашение – луч-
шее тому подтверждение. В на-
стоящее время экономическая 
ситуация у нас, как и у всех, мяг-
ко говоря, не простая. Однако со-
вместными усилиями мы прео-
долеем трудности.

Любовь Жуковская.

В этом году строи-
тельство дороги от 
Ленинска-Кузнецкого 
до Кемерова будет объ-
явлено Всероссийской 
студенческой стройкой.

«В конце прошлого года 
на закрытии трудового се-
местра мы подписали со-
глашение с «Дорфондом» 
Кемеровской области и 
ожидаем, что в строитель-
стве дороги примет уча-
стие не менее десяти от-
рядов из разных регионов 
страны», – пояснил Вик-
тор Новосёлов, командир 
Кемеровского региональ-
ного отделения молодеж-
ной общероссийской об-
щественной организации 
«Российские студенческие 
отряды».

Сейчас в Кузбассе на-
считывается около 50 сту-
денческих отрядов с об-
щей численностью бойцов 
почти полторы тысячи че-
ловек. В третьем трудо-
вом семестре студенты из 
нашего региона работали 
в самых разных сферах: 
на объектах Росатома, на 
космодромах Плесецк и 
Восточный, собирали уро-
жай в Крыму.

К такой же работе ре-
бята вернутся на летних 
каникулах. А пока в ву-
зах области в течение 
недели активисты дви-
жения проводят разные 
мероприятия, посвящен-
ные Дню российских сту-
денческих отрядов (он 
отмечается 17 февраля). 
Завершится «ударная 
неделя» большим кон-
цертом в Кемеровском 
госуниверситете в пред-
стоящую пятницу, и там 
же торжественно будет 
закрыта традиционная 
акция «Снежный Десант 
Кузбасс». «Она прово-
дится уже шесть лет, и с 

каждым годом ее участ-
ников становится всё 
больше. Если поначалу в 
акции участвовал всего 
один отряд, то сейчас уже 
одиннадцать, – отмечает 
Виктор Новосёлов. – Эта 
социальная, патриотиче-
ская акция как раз рас-
считана на то, чтобы в 
зимнее время работа от-
рядов не прекращалась, 
ребята придумывали но-
вые творческие номера, 
обкатывали их, готовили 
мастер-классы и много 
других интересных ме-
роприятий».

Отметим, акция «Снеж-
ный десант Кузбасс» в ны-
нешнем году проводилась 
с 25 января по 3 февраля. 
219 бойцов из одиннадца-
ти отрядов побывали в 93 
населенных пунктах, в том 
числе отдаленных, где по-
могли по хозяйству людям 
с ограниченными возмож-
ностями здоровья, пенсио-
нерам, ветеранам Великой 
Отечественной войны – 
очищали территорию воз-
ле домов, кололи дрова. А 
еще освобождали от сне-
га памятники героям вой-
ны, соцобъекты (детсады, 
школы, спортплощадки и 
т.п.).

Вместе с тем, по тра-
диции, студенты активно 
общались со школьника-
ми – проводили беседы о 
своих будущих професси-
ях и вузах, где можно по-
лучить эти специальности, 
рассказывали о здоровом 
образе жизни, организо-
вывали соревнования, ма-
стер-классы по разным 
видам прикладного твор-
чества. И везде встреч со 
стройотрядовцами ждали 
с нетерпением, ведь каж-
дый раз они привозят с со-
бой много нового и инте-
ресного.

Оксана Сохарева.

К сведению депутатов и избирателей!
20 февраля 2019 года в 10.00 по адресу: Советский 

проспект, 58 (большой зал), состоится одиннадцатая 
сессия Совета народных депутатов Кемеровской об-
ласти, на которой будут рассмотрены следующие во-
просы:

- об отчете начальника Главного управления Мини-
стерства внутренних дел Российской Федерации по 
Кемеровской области о деятельности полиции в 2018 
году;

- о проекте закона Кемеровской области «Об ут-
верждении заключенных дополнительных согла-
шений к соглашениям о предоставлении бюдже-
ту Кемеровской области из федерального бюджета 

бюджетного кредита для частичного покрытия дефи-
цита бюджета Кемеровской области»; 

- о проекте закона Кемеровской области «О вне-
сении изменений в Закон Кемеровской области «О 
разграничении полномочий между органами госу-
дарственной власти Кемеровской области в сфере 
рыболовства и аквакультуры (рыбоводства)» и дру-
гие вопросы.

Трансляция сессии Совета народных депутатов Ке-
меровской области в режиме реального времени бу-
дет организована на официальном сайте Совета на-
родных депутатов Кемеровской области по адресу: 
www.sndko.ru
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// инвестиционный климат

КПД с вопросами

Уважаемые 
кузбассовцы! 
Дорогие вете-
раны-афганцы, 
матери, отцы, 
друзья наших 
погибших бое-
вых братьев!

15 февраля 1989 
года Советский Союз, 
верный международ-
ным договоренно-
стям, завершил вывод Ограниченного континген-
та войск из Афганистана.

День вывода стал праздником для всех ветера-
нов-афганцев. И одновременно – Днем печали и 
скорби – для родителей, вдов и детей погибших 
воинов.

Различные оценки давали и до сих пор дают по-
литики тем военными событиям. Но хочу еще раз 
подчеркнуть: у солдат нет выбора – выполнять или 
не выполнять приказ. Наши воины в Афганистане 
были верны присяге и Родине, спасли многие че-
ловеческие жизни, предотвратили возможные ло-
кальные войны по всему миру. «Мы выполнили 
свой долг!» – от имени всех выживших и погибших 
на этой войне сказал командующий 40-й армией 
Герой Советского Союза генерал Борис Громов пе-
ред тем, как покинуть афганскую землю. 

Низкий поклон всем родителям за сыновей, до 
конца исполнивших свой долг! Светлая память 
всем погибшим воинам-землякам! Будем свято бе-
речь наше Боевое Братство! 

Председатель правления Кемеровской  
областной организации Общероссийской обще-

ственной организации «Российский Союз  
ветеранов Афганистана» «Боевое Братство»

И.С. Кошелев.

// к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы! С 18 по 22 февраля 2019 
года с 15 до 17 часов вы можете обратиться к 
заместителям губернатора Кемеровской области, 
руководителям структурных подразделений ад-
министрации Кемеровской области, исполнитель-
ных органов государственной власти Кемеровской 
области отраслевой компетенции, иных организа-
ций по телефонам «прямой линии»:

18 февраля (понедельник) – Рюмин Евгений Евге-
ньевич – начальник департамента административных 
органов администрации Кемеровской области, тел. 
(8-3842) 36-52-82.

19 февраля (вторник) – Пахомова Елена Алек-
сеевна – заместитель губернатора Кемеровской 
области (по вопросам образования и науки), тел. 
(8-3842) 58-48-62.

20 февраля (среда) – Воронина Елена Анато-
льевна – начальник департамента социальной защи-
ты населения Кемеровской области, тел. (8-3842) 
75-85-85.

21 февраля (четверг) – Орлов Глеб Владимиро-
вич – заместитель губернатора Кемеровской области 
(по строительству), тел. (8-3842) 36-84-88.

22 февраля (пятница) – Шматок Юлия Николаев-
на – директор некоммерческой организации «Ǩонд 
развития жилищного строительства Кемеровской 
области», тел. (8-3842) 38-52-01.

Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, 
с 8.30 до 17.30 работает телефон обращений к 
губернатору Кемеровской области –  
(8-3842) 58-41-97.

// спрашивали? Отвечаем

В течение примерно пяти лет мою кварти-
ру на пятом этаже регулярно топит по весне и 
в оттепель: вода течет с потолка и по стенам. 
Я неоднократно обращалась в управляющую 
компанию. Но приходящий по заявке слесарь 
утверждал, что сделать ничего нельзя, толь-
ко скидывать снег с крыши. Однако это – мера 
временная и проблему не решает.

Валентина Николаевна.
г. Кемерово.

Мы направили это обращение читательницы 
в областную госжилинспекцию. Как установила 
проверка ведомства, в последнее время собствен-
ник обращалась в аварийно-диспетчерскую службу 
управляющей компании с заявками по поводу течи 
с крыши 12 декабря 2018 года и 16 января 2019-го. 

Крышу от снега почистили, но проблему это дей-
ствительно не решило.

«По результату проведенной проверки в адрес 
управляющей компании ООО УК «Жилищный 
трест Кировского района» направлена повестка для 
дачи пояснений и составления протокола об ад-
министративном правонарушении по ч. 2 ст. 14.1.3 
КоАП РФ «Осуществление предпринимательской 
деятельности по управлению многоквартирными 
домами с нарушением лицензионных требований», 

– сообщил в ответе на запрос редакции заместитель 
начальника инспекции Владимир Евсович. Управ-
ляющей компании выдали предписание отремонти-
ровать крышу над квартирой нашей читательницы 
и впредь не допускать течи.

Подготовила Кира Афанасенко.

Ремонт по предписанию

В минувший вторник состоялось 
первое в наступившем году засе-
дание Совета по инвестиционной 
и инновационной деятельности 

при губернаторе Кемеровской области. 
Представители четырех новых компаний 
заявили о намерении стать резидентами 
ТОСЭР «Новокузнецк».

Рабочие места и инвестиции
Члены совета под председательством 

заместителя губернатора по инвестици-
ям, инновациям и предпринимательству 
Алексея Крупина выслушали соответ-
ствующие предложения от представите-
лей ООО «ИНТЕХ ЭКО» (проект «Орга-
низация производства по утилизации 
крупногабаритных шин методом пиро-
лиза»), ООО «Метиз-НК» (проект «Орга-
низация современного высокотехнологи-
ческого малого предприятия по горячему 
цинкованию метизов»), ООО «Компания 
Угольного Машиностроения» (проект 
«Организация производства компрессор-
ных установок общепромышленного на-
значения в г. Новокузнецке») и ООО «Но-
вокузнецкий металлообрабатывающий 
завод» (проект «Модернизация действую-
щего производства ООО «Новокузнецкий 
металлообрабатывающий завод»).

Общий объем инвестиций по проектам 
– 250 млн рублей. Плюс ко всему с их по-
мощью в Новокузнецке намерены создать 
как минимум 101 рабочее место.

Так, например, проект компании ООО 
«Метиз-НК» направлен на запуск высоко-
технологического цеха по горячему цин-
кованию метизов – это способ защиты ме-
таллического крепежа от коррозии. Как 
отметил генеральный директор общества 

Никита Кеньщак, в рамках проекта будут 
производиться винты, ввертные крюки и 
кольца, болты, гайки, заклепки, шплинты, 
шпонки и другое.

Голосование на заседании проходило в 
закрытом режиме, но вчера на Инвести-
ционном портале Кемеровской области 
появилась информация, что члены совета 
поддержали все четыре заявленных про-
екта. Также уточняется, что в настоящий 
момент в ТОСЭР «Новокузнецк» – 21 ре-
зидент, в ТОСЭР «Юрга» – четыре, в ТО-
СЭР «Анжеро-Судженск» – пять.

Результат непонятен…
Отдельная часть заседания состояла 

из докладов руководителей областного 
Агентства по привлечению и защите ин-
вестиций и Кузбасского технопарка, кото-
рые представили доклады об итогах рабо-
ты за 2018 год.

Так, руководитель агентства Вита-
лий Куприянов сообщил, что эта струк-
тура создана «с целью комплексного 
содействия созданию и развитию благо-
приятного инвестиционного климата в 
Кемеровской области». В 2018 году на со-
провождение в агентство было принято 
16 компаний с общим объемом инвести-
ций более 13 млрд рублей. Сотрудники 
агентства приняли участие в одиннадца-
ти международных форумах, заключили 
16 соглашений о взаимодействии, более 
350 приглашений направили потенциаль-
ным инвесторам… По словам Куприянова, 
к ним обращаются бизнесмены, которые 
не смогли найти финансовую подпитку 
или помощь властей (а иногда – ни того, 
ни другого), и потому эффективность ра-

боты агентства высока, когда специали-
сты этой структуры работают «в коман-
де» с органами местного самоуправления. 
В качестве примера руководитель агент-
ства привел сотрудничество с одной из фе-
деральных компаний, которая занимает-
ся строительством медклиник и работает 
в системе ОМС – этот проект может начать 
реализовываться уже в феврале благодаря 
поддержке замгубернатора Елены Малы-
шевой. А замгубератора Алексей Харито-
нов помогает с реализацией строительства 
второй очереди форелевого завода. «Бы-
стро сработали, надеемся на кредит», – 
прокомментировал ситуацию Куприянов.

Агентство также сопровождает проекты 
по выращиванию грибов в Новокузнецком 
районе и по техподдержке БелАЗов. Из но-
вых, самых перспективных проектов Ви-
талий Куприянов отметил возможное со-
трудничество с компанией «Швабе»: это 
оптический холдинг, который производит 
более 6500 тысяч наименований продук-
ции и поставляет ее в 95 стран мира. Пока 
еще идет переговорный процесс, но у ин-
вестора есть интерес к нашему региону. 
Спектр деятельности компании весьма ши-
рок: от медицинской до светотехники.

У Алексея Крупина возникли вопросы 
к докладчику. По мнению замгубернатора, 
65 проектов в сопровождении и всего че-
тыре, что называется, «на выходе» – недо-
статочно. Тем более что несколько проек-
тов сдвинулись с мертвой точки благодаря 
профильным заместителям губернатора… 
«В чем ваша заслуга?» – интересовался 
Алексей Крупин. По его словам, коэффи-
циент полезного действия агентства не со-
всем ясен.

Нашему корреспонденту удалось опро-

сить несколько экспертов, и те признали, 
что работа агентством по привлечению 
инвестиций ведется немалая, но «есть 
проблемы с презентацией итогов работы».

В отличие от выступления Куприяно-
ва, доклад гендиректора АО «Кузбасский 
технопарк» Евгения Вострикова об ито-
гах деятельности в 2018 году и ближай-
ших планах у Алексея Крупина оставил 
положительное впечатление. В прошлом 
году Кузбасский технопарк стал регио-
нальным оператором Фонда «Сколко-
во», провел собственную акселерацион-
ную программу развития инновационных 
проектов «Генезис», в рамках которой 22 
проекта прошли интенсивное практико-
ориентированное обучение основам ком-
мерциализации научных разработок. На 
сегодняшний день в Кузбасском технопар-
ке представлено 56 инновационных ком-
паний, четыре организации являются ре-
зидентами «Сколково»… 

Востриков же обозначил острейшую 
проблему, тормозящую развитие новых 
производств: «Вообще за Уралом и у нас 
в том числе отсутствует институт венчур-
ного финансирования. Нам этого очень не 
хватает. Инвесторы считают это игрой в 
рулетку. Сейчас пробуем создать нечто по-
добное на базе «Клуба инвесторов», – по-
яснил он. 

Также члены совета сообщили об ис-
ключении из числа инвестпроектов  
Яйского НПЗ. Ранее этому предприятию 
предоставлялись льготы по налогам (в 
том числе по налогу на имущество НПЗ 
смог сэкономить 16 млн рублей). Сейчас 
предприятие работает стабильно и в ме-
рах поддержки не нуждается.

Наталья Гузева.
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Новая дачная конституция

// спрашивали? Отвечаем!

// среда обитания

Дачник дачнику –  
товарищ

По данным департамента 
сельского хозяйства и перера-
батывающей промышленности, 
в сентябре 2018 года в Кузбассе 
было зарегистрировано более 
167 тыс. дачных участков, вхо-
дивших в состав 810 некоммер-
ческих объединений дачников. 
Дачи «держат» семьями. Ум-
ножим семью из трех-четырех 
человек на 167 тыс. – вот вам 
и армия любителей проводить 
время на шести сотках.

До вступления в силу Феде-
рального закона №217-ФЗ «О 
ведении гражданами садовод-
ства и огородничества для соб-
ственных нужд…» объединения 
дачников имели около десят-
ка различных организационно-
правовых форм. Закон упразд-
нил эту путаницу: «садовые 
общества», «дачные коопера-
тивы», «дачные партнерства» 
и прочие виды объединений 
ушли в прошлое. Осталось два 
вида некоммерческих товари-
ществ – садоводческое и ого-
родническое.

Во-вторых, закон разрешил 
переводить садовые дома в жи-
лые (и обратно) и оформлять 
гражданам регистрацию в жи-
лых домах, построенных на 
землях садоводческих товари-
ществ, как на землях для инди-
видуального жилищного строи-
тельства.

В-третьих, изменился поря-
док уплаты взносов. С 2019 года 

вступительные взносы для но-
вых членов товарищества отме-
няются. Остаются собственно 
членские (на текущую деятель-
ность) и целевые (на покупку 
имущества для общего пользо-
вания). Вносить средства мож-
но только безналично.

Также закон добавил обя-
занностей гражданам, кото-
рые формально в объединении 
не состоят, однако их земель-
ные участки находятся на тер-
ритории товарищества. Ранее 
с ними заключали договоры на 
пользование объектами общей 
инфраструктуры (водопровод, 
электросети и пр.). Теперь ин-
дивидуалы будут платить те же 
взносы, что и члены товари-
ществ.

Во саду ли,  
в огороде...

С бытовой точки зрения лик-
видация юридического понятия 
«дача» для кузбассовцев значе-
ния не имеет: они как называли 
свои владения, так и будут на-
зывать дальше. Гораздо важнее 
правильно выбрать форму това-
рищества для перерегистрации. 
Потому что последствия такого 
выбора закон размежевал четко.

На огородных земельных 
участках, предназначенных 
для отдыха граждан и выращи-
вания сельскохозяйственных 
культур для собственных нужд, 
разрешается размещать только 
хозяйственные постройки для 
хранения инвентаря и собран-

ного урожая: сараи, теплицы, 
беседки, навесы, погреба и т.д. 
А на садовых участках можно 
строить не только садовые до-
мики для сезонного отдыха, но 
и капитальные жилые дома, в 
которых при желании можно 
прописаться. 

Однако для построек такого 
рода предусмотрены ограниче-
ния. 

«Предельные параме-
тры жилого дома, садово-
го дома должны соответство-
вать параметрам объекта 
индивидуального жилищно-
го строительства, указанным 
в Градостроительном кодексе 
Российской Федерации, – уточ-
няет руководитель Управления 
Росреестра по Кемеровской 
области Ольга Тюрина. – Они 
должны представлять собой 
отдельно стоящее здание высо-
той не более двадцати метров, у 
которого не более трех надзем-
ных этажей. Здесь могут быть 
комнаты и помещения вспо-
могательного использования, 
предназначенные для удовлет-
ворения гражданами их нужд, 
связанных с проживанием. Но 
для раздела на самостоятель-
ные объекты недвижимости та-
кой дом не предназначен».

В Кузбассе, напомним, были 
случаи, когда в дачных коопера-
тивах возводились многоквар-
тирники небольшой этажно-
сти, которые никто официально 
в строй не вводил, но которые 
тем не менее продавались. По-
том доверчивые покупатели не 
могли ни оформить права на эту 
«недособственность», ни про-
писаться.

Уведомительный  
порядок

Дачных участков в Кузбас-
се, как уже было сказано, более 
167 тысяч. А зарегистрирован-
ных здесь объектов недвижи-
мости, по данным Управления 

Росреестра по Кемеровской об-
ласти, только 20786. Вывести 
самострой из тени был призван 
закон о «дачной амнистии», 
действовавший с 2006 года. Он 
разрешал оформить право соб-
ственности на самовольно воз-
веденные дома и домики по 
упрощенной схеме. Только во 
втором полугодии 2017 года по 
«дачной амнистии» в Единый 
реестр государственной недви-
жимости были включены све-
дения о 3614 «новых» объектах 
Кузбасса, поставленных на ка-
дастровый учет.

В августе 2018 года были 
приняты поправки в Градо-
строительный кодекс РФ, обя-
зывающие граждан уведомлять 
органы исполнительной вла-
сти о намерении построить или 
реконструировать построен-
ный ранее садовый или жилой 
дом. Уведомление должно со-
держать персональные данные 
застройщика и другие важные 
сведения: кадастровый номер 
земельного участка, сведения 
о правах на землю и видах ее 
разрешенного использования, 
планируемые параметры дома 
и пр.

Подать документы можно 
лично, обратившись либо непо-
средственно в орган, уполномо-
ченный на выдачу разрешений 
на строительство, либо в много-
функциональный центр. А мож-
но отправить их «Почтой Рос-
сии» или в электронном виде 
через единый портал госуслуг.

Начинать стройку следует 
лишь после того, как будет по-
лучено ответное уведомление о 
соответствии объекта требова-
ниям действующего законода-
тельства.

«Бани, беседки, сараи яв-
ляются хозяйственными по-
стройками. Направление уве-
домлений о планируемом 
строительстве или реконструк-
ции хозпостроек законом не 
предусмотрено», – уточняет ру-

ководитель Управления Росре-
естра по Кемеровской области 
Ольга Тюрина.

Прописка на даче
В миграционной службе Куз-

басса пояснили, что регистра-
ция по месту жительства на са-
довом участке возможна только 
в пределах территории насе-
ленного пункта по конкретному 
адресу. При этом строение обя-
зательно должно иметь статус 
жилого, ведь садовые домики 
предназначены лишь для вре-
менного пребывания. 

Прежде собственники не-
редко оформляли свои капи-
тальные постройки как садовые 
дома. Поэтому в декабре 2018 
года правительство упрости-
ло порядок признания садового 
дома жилым – по заявлению, на 
основании исчерпывающего пе-
речня документов.

Дом, пригодный для посто-
янного проживания, должен со-
ответствовать требованиям по-
жарной безопасности, а также 
санитарно-гигиеническими, ар-
хитектурным, экологическим. 
Помимо комнат, в нем должны 
быть вспомогательные поме-
щения (как минимум – кухня). 
Должно быть электроосвеще-
ние, отопление и вентиляция 
(отсутствие централизованного 
водопровода и канализованных 
уборных в садоводческих това-
риществах допускается). В хо-
лодное время года относитель-
ная влажность воздуха в доме 
должна быть не более 60%, а 
температура отапливаемых по-
мещений – не менее 18 градусов.

Чтобы зарегистрировать-
ся «на даче», необходимо об-
ратиться в подразделение по 
вопросам миграции, которое 
обслуживает данную террито-
рию, или в МФЦ и представить 
стандартный комплект доку-
ментов «для прописки».

Валентина Акимова.

С 1 января все дачные участки россиян раз-
делили на две категории: садовые и огородни-
ческие товарищества. В Кузбассе дачниками в 
той или иной степени являются 620-650 тысяч 
человек – практически четверть населения 
области. Что изменится в их жизни после того, 
как само понятие «дачное хозяйство» юриди-
чески упразднили?

Собираюсь купить загородный 
участок с домом, который по доку-
ментам зарегистрирован как садо-
вый. Верно ли, что на садовые домики, 
в отличие от жилых, налог на недви-
жимость платить не нужно?

Виктор Ильин.
г. Кемерово.

Отвечает начальник отдела нало-
гообложения имущества и доходов 
физических лиц управления ФНС 
России по Кемеровской области Жан-
на Силонова:

– Нет, это не так. В 2016 году в Налого-
вый кодекс РФ были внесены поправки, в 
соответствии с которыми дома нежило-
го назначения (предназначенные для се-
зонного использования дачные домики) 
в целях расчета налога на имущество фи-
зических лиц были приравнены к жилым. 

Такие изменения позволили применить к 
садовым домикам налоговый вычет в раз-
мере кадастровой стоимости 50 квадрат-
ных метров общей площади дома. Ина-
че говоря, уменьшить налогооблагаемую 
базу на 50 м2.

Если площадь садового или жилого 
дома не превышает 50 квадратных ме-
тров, налог на него не будет начислен во-
обще. Если площадь составляет, напри-
мер, 60 «квадратов», дачник заплатит 
налог только за 10 м2. Если 70 м2 – нало-
гообложению подлежат 20 м2. Речь в дан-
ном случае идет о самых обычных граж-
данах, которые не относятся к категории 
льготников.

При этом в соответствии с действу-
ющим законодательством 15 категорий 
граждан (инвалиды I и II групп, участни-
ки Великой Отечественной войны, пен-
сионеры и т.д.) признаны льготными и  
освобождены от уплаты налога полно-

стью, независимо от площади объекта не-
движимости. Но эта льгота распростра-
няется только на один объект каждого 
вида: на один дом (только на жилой или 
только на садовый), на одну имеющую-
ся в их собственности квартиру, на одну 
комнату… За второй однотипный объект 
налоги платятся на общих основаниях.

С 2019 года право на налоговую льготу 
по объектам недвижимости имеют также 
лица предпенсионного возраста, соответ-
ствующие определенным законодатель-
ством РФ условиям, необходимым для 
назначения пенсии на 31 декабря 2018 
года. Нововведение касается и права на 
налоговый вычет, уменьшающий налого-
вую базу по земельному налогу на вели-
чину кадастровой стоимости шести соток 
в отношении одного земельного участка.

Кроме того, закон предусматрива-
ет льготы для дачников любого возрас-
та при налогообложении хозяйственных 

строений, отнесенных к объектам недви-
жимости.

По нормам Гражданского кодекса, 
главным признаком такого объекта явля-
ется то, что он прочно связан с землей, и 
переместить его без нанесения несораз-
мерного ущерба невозможно. То есть те-
плицы, например, и другие некапиталь-
ные хозяйственные постройки – это не 
объекты недвижимости. А вот построен-
ная на фундаменте баня – объект.

От уплаты налогов освобождают-
ся физлица в отношении одного хозяй-
ственного строения площадью до 50 ква-
дратных метров, которое расположено на 
землях, предоставленных гражданам для 
ведения личного подсобного хозяйства, 
дачного хозяйства, садоводства, огород-
ничества или для индивидуального жи-
лищного строительства.

Подготовила  
Валентина Акимова.

От каких налогов освобождены дачники?
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Потом была война…

 Полковник милиции Анатолий Лопатин (крайний слева 
в первой шеренге) среди своих сослуживцев в Афганиста-
не. 1987 год

// точка зрения

Сегодня «Кузбасс» публикует его размышления о собы-
тиях тех лет – и о их значении для настоящего времени.

«15 февраля 1989 года последние подразделения 40-й Ар-
мии, действовавшей в Афганистане под названием «огра-
ниченный контингент Советских войск», пересекли реку 
Аму-Дарья под Термезом и возвратились на родную зем-
лю. Большинство советских людей тогда считало, что более 
чем девятилетняя война Советского Союза в Афганиста-
не закончена. Однако сегодня, спустя тридцать лет, можно 
усомниться в этом утверждении и совсем по-другому оце-
нить участие СССР в Афганской войне.

Нет, в чисто военном плане Советский Союз афганскую 
кампанию не проиграл. Я, участник той войны, имею право 
утверждать, что за все годы Афганской войны наши солда-
ты ни разу не отступали при проведении важнейших боевых 
операций и выходили из них победителями. Для доказатель-
ства приведу более авторитетное мнение – командующего 
40-й Армией генерала Бориса Громова. «Я глубоко убежден: 
не существует оснований для утверждения о том, что 40-я 
Армия потерпела поражение, равно как и о том, что одержа-
ли военную победу в Афганистане… Если в качестве основ-
ного противника ограниченного контингента рассматривать 
вооруженные отряды оппозиции, то различие между ними 
заключается в том, что 40-я Армия делала то, что считала 
нужным, а душманы – лишь то, что могли»…

И все-таки Афганскую войну мы проиграли… Мы проигра-
ли потому, что потеряли в той войне часть наших людей, кото-
рым принадлежало будущее. Потеряли бессмысленно и пре-
ступно глупо. Потому что никто не ответил на вопрос: ради 
чего оборвали жизнь молодых людей, не успевших сделать 
того, что было им предназначено судьбой – воспитывать де-
тей, строить дома, сажать деревья? Бессмысленность смертей 
и подвигов, страданий и того тяжкого греха, когда ты вынуж-
ден убивать, хотя совсем этого не хочется, – вот тот мораль-
ный груз, который свалился на плечи целого поколения…

Та ненужная война, мне кажется, для многих не прошла 
бесследно. Сегодня трудно сказать, кто больше расшатал со-
ветскую систему: творчески одаренные диссиденты, новые 
парткарьеристы горбачевского толка или та война в подбрю-
шье великой державы. Скорее всего, и то, и другое, и третье. 
Афганская война вразумила, прежде всего, тех, кто ставил 
свои подписи под призывами прекратить войну в Чечне»…

«Мы там потеряли 
часть будущего»
– считает участник войны в Афганистане, 
полковник милиции в отставке  
Анатолий Лопатин.

// личное дело
Анатолий Андреевич Лопатин вышел на пенсию в 1991 
году с должности заместителя начальника УВД Кеме-
ровской области – начальника политотдела. В 1986–1988 
годах он служил начальником политотдела представи-
тельства МВД СССР в Республике Афганистан. За прояв-
ленные там храбрость и мужество был удостоен ордена 
Боевого Красного Знамени. Является Почетным гражда-
нином Кемеровской области.

– В ночь с 24 на 25 декабря нас 
вместе с большим запасом бое-
припасов и боевой техникой на 
огромных самолетах АН-22 (это 
знаменитые «Антеи») перебро-
сили из Ферганы в Кабул, – вспо-
минает Федор Баранов. – А уже 
вечером 27 декабря полку была 
поставлена боевая задача. Кто-
то из моих однополчан должен 
был блокировать международ-
ный аэропорт в Кабуле, другие 

– помочь спецназовцам и «ис-
ламскому батальону» при штур-
ме дворца тогдашнего президен-
та Афганистана Амина. Нашей 
роте предстояло захватить штаб 
афганских ВВС и ПВО. Там ни-
кто сопротивления нам не ока-
зал: после того, как мы быстро  
обезоружили стоявших у входа 
часовых, штабные офицеры сами 
сдались без единого выстрела. В 
это время где-то на ночных ули-
цах города вместе с Витебской 
дивизией ВДВ вели бои другие 
подразделения нашего полка, 
небо разрезали светящиеся оче-
реди трассирующих пуль, были 
отчетливо слышны взрывы…

Штаб ВВС и ПВО Афганиста-
на занимал большую террито-
рию и был огражден рвом и за-
бором из бетонных плит. Для 
охраны мы расставили свои 
БМД по его периметру. Но вдруг 
откуда-то из темноты послы-
шался ревущий звук танкового 
мотора. Поначалу мы подума-

ли, что это свои. Однако из про-
ема бетонных плит появилась 
афганская боевая машина пе-
хоты и стала обстреливать нас 
из пулемета. В это время я сто-
ял на броне своего БМД, и когда 
над головой засвистели пули, я 
успел нырнуть в открытый люк 
своей машины и дал ответную 
очередь из пулемета. Тут же 
раздался взрыв – это в стоящую 
рядом БМД попал афганский 
снаряд. БМП с ревом скрылась 
в ночи. За ней погнались наши 
гранатометчики, но безуспеш-
но. Потом говорили, что эту бе-
шеную «бээмпэшку» сожгли 
«витебцы»…

Во время этого скоротечно-
го боя один из наших ребят по-
гиб, другой получил ранение 

– его посекло осколками. Ан-
тенна радиостанции на моей 
машине была посечена пулями, 
и ее пришлось заменить новой. 
Такая была плотность пуле-
метного огня, который вели по 
нам афганцы…

Через несколько часов, уже 
под утро, по рации поступи-
ло сообщение, что по ущелью в 
нашу сторону движется боль-
шая колонна афганских танков 

– в основном старых советских 
Т-34. Им навстречу командир 
полка послал десантный вари-
ант общеизвестного «Града» – 
установку «Град-В», а в качестве 
прикрытия – одну БМД. «Град» 
дал по афганцам только один 
залп. Головной танк сразу заго-
релся, остальные быстро раз-
вернулись и рванули обратно….

Так начался первый этап «аф-
ганской революции». Потом 
были многодневные переходы 
по горам, бои, победы и потери…

// к 30-летию вывода советских войск из Афганистана

 Федор Баранов сейчас и в Афганистане в 1980 году.

// память

Тысячи советских военнослужа-
щих были ранены или контужены, 
стали инвалидами. Почти 15 ты-
сяч ребят не вернулись домой, сре-
ди них – 134 наших земляка. Капи-
тан Олег Шишкин (на фото слева) и 
лейтенант Павел Кроха погибли во 
время выполнения боевого задания 
всего за несколько дней до оконча-
ния вывода наших войск…

Имена павших в Афгане навсегда 
занесены в Книгу Памяти и увеко-
вечены на Мемориале кузбассовцам, 
погибшим в локальных войнах и во-
оруженных конфликтах. В их честь 
названы улицы и школы, им посвя-
щают спортивные турниры, фести-
вали, Уроки мужества…

Не вернулись из боя

ˮедор Баранов – ведущий фотокорреспондент 
областной газеты «Кузбасс». В декабре 1979 
года он – тогда еще 20-летний паренек – слу-
жил механиком-водителем боевой машины 
десанта в 345-м полку ВДВ и оказался в числе 
первых советских солдат, попавших в Афга-
нистан. Позже за смелость и мужество ˮедор 
Васильевич был награжден медалью  
«За отличие в воинской службе» II степени.

 Фото из архива Кемеровской региональной организации РСВА.

Почти десять лет длилась эта официально не объявленная война. В бо-
евых действиях в Афганистане приняли участие более 600 тысяч совет-
ских солдат и офицеров, в том числе около 4100 кузбассовцев.

Материалы полосы подготовил Дмитрий Толковцев.
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Заложники ипотеки

 Многодетная мама Ирина и её желанные дети. Фото автора.

Не было рая в шалаше
А к кому теперь стучаться? 

Звонить? Писать? Кажется, уже 
во все инстанции обращалась 
Ирина Загорова со своим набо-
левшим ипотечным вопросом.

– Пожалуйста, дайте нам от-
срочку. Платить сейчас ежеме-
сячно по 26 тысяч рублей нет 
возможности, – чуть ли не на ко-
ленях умоляла Ирина сотрудни-
ков банка, где был взят кредит 
на приобретение жилья.

Увы, увы… Вместо отсрочки 
или реструктуризации креди-
та (в особых случаях банки даже 
идут на уменьшение процент-
ной ставки по выданным зай-
мам) – повестки в суд. В ответчи-
ках – Валерий и Ирина Загоровы. 
А пострадавшими невольно ста-
новятся и их дети – Кирилл, Вик-
тория, Вероника, Семён. Старше-
му ребёнку восемь лет, младшему 
ещё нет и полутора. По последне-
му решению районного суда За-
горовы должны продать в счет 
погашения долга двухкомнат-
ную квартиру, где они сейчас жи-
вут, до 21 августа 2019 года. Если 
не смогут продать сами, кварти-
ра будет выставлена на публич-
ные торги. А куда же тогда пере-
селятся Загоровы?

– Нам некуда идти. Эта квар-
тира – наше единственное жи-
льё. А теперь, можно считать, 
уже не наше. До августа осталось 
лишь полгода, – вздыхая, гово-
рит Ирина.

Слёзы наворачиваются на её 
глаза. Она их смахивает украд-
кой от детей. Нельзя, чтобы они 
видели маму грустной, а тем бо-
лее плачущей. Но шестилетняя 
Вика уже обнимает и целует Ири-
ну. Прильнули к маме и другие 
детки. Вот так любовью с лаской 
и разгоняются тоска с печалью.

А ведь ради детей и взяли За-
горовы кредит – сроком аж на 
15 лет. Когда поженились, сна-
чала жили в маленькой комнате 
общежития. Да, можно сказать, 
что в шалаше. Только рая там не 
было. Рассчитывать на помощь 
родных не приходилось. Ирина 
воспитывалась одной бабушкой 

– Марией Матвеевной. Родители 
умерли. И наследства не остави-
ли. А Валерий был не единствен-
ным ребёнком в своей семье. И 
его родители живут небогато – 
от зарплаты до зарплаты. Да и 
вообще, если уж Валерий и Ири-
на создали свою семью, то о ее 
благополучии должны были ду-
мать сами.

Когда родился Кирюша, из 

общежития Загоровы перебра-
лись в двухкомнатную квартиру. 
Но, опять же, не в свою, а съем-
ную. А повсюду реклама, объ-
явления о выгоде жилищных  
займов. И друзья советуют: «Чем 
каждый месяц платить за аренду 
жилья кому-то, лучше платить 
банку, но уже за собственную 
квартиру».

В декрете – папа
Но стать заёмщиком солид-

ного и «раскрученного» банка 
оказалось не так просто. Это в 
рекламе всё быстро и доступно. 
А в действительности Загоровы 
везде получали отказ. Одобри-
ли кредит только в одном банке. 
Раньше супруги о нём и не слы-
шали. Но вопросом «А вдруг он 
лопнет?» не озадачились. И вот, 
как следует из официальных до-
кументов, 22 октября 2012 года 
между обществом с ограничен-
ной ответственностью (далее 
следует название банка) и заём-
щиком в лице Загоровой Ирины 
Викторовны и Загорова Валерия 
Сергеевича был заключён кре-
дитный договор, в соответствии 
с условиями которого супругам 
предоставлен кредит в сумме 
2000000 рублей с уплатой про-
центов по кредиту в размере 13,5 
процента годовых сроком до 21 
октября 2027 года включитель-
но. Подсчитали, что за 15 лет 
банку они выплатят почти шесть 
миллионов рублей. Но других-
то вариантов не было. Да и еже-
месячная плата в размере 26000 

рублей им казалась подъёмной.
Валерий работал на шахте, 

у Ирины был бизнес по произ-
водству мебели. Она не оставила 
его и после рождения первенца – 
Кирилла. Решили, что отпуск по 
уходу за сыном оформит Вале-
рий. Папа в декретном отпуске 

– в этом уже нет ничего необыч-
ного и незаконного, семья сама 
вправе выбрать, кому из родите-
лей выгоднее оставаться с малы-
шом. Или с малышами. Так что 
второй декретный отпуск – по 
уходу за Викой – тоже оформил 
Валерий. Но это не значит, что 
отец семейства только знай себе 
сидел дома. Вместе с маленьки-
ми детьми он возил маму Иру по 
разным делам, связанным с её 
работой.

Впрочем, бизнес стал уже се-
мейным. Ту шахту, где работал 
Валерий, закрыли. Надо было 
крутиться. И, прежде всего, по-
гашать кредит. Ведь по догово-
ру предусмотрено, что «в случае 
несвоевременной уплаты плате-
жей заёмщик уплачивает креди-
тору неустойку (пеню) в размере 
0,5% от суммы задолженности 
ежемесячного обязательства за 
каждый день просрочки». Все 
пункты договора Загоровы вы-
учили, как таблицу умножения. 
В общем, знали, на что подписы-
вались. И продолжали трудить-
ся ещё и дома, приводя квартиру 
в нормальный вид. Ведь доста-
лась она им, мягко говоря, в не-
важном состоянии. Бывший хо-
зяин сдавал это жилье в аренду. 
А квартиранты-то бывают раз-
ные…

Но, повторю, Загоровы при-
обретали квартиру, исходя из 
своих возможностей. И еще по 
ипотеке. Это сегодня за два мил-
лиона рублей можно купить и 
больше квадратных метров, и 
лучше. А в 2012-м цены на не-
движимость взлетали. И су-
пруги обошли, объехали много 
адресов. И в итоге решили, что 
своими руками превратят в уют-
ное гнёздышко именно эту квар-
тиру в хрущёвке на улице Крас-
ноармейской.

Так и вышло! Даже не верится, 
что площадь в 43,8 квадратных 
метра может быть настолько 

комфортной даже для шестерых. 
В детской комнате умудрились 
оборудовать спортивный уголок. 
Годовалый Сёма ловко взбира-
ется по лесенке вверх. А ещё в 
квартире нашлось место боль-
шому аквариуму. Жаль только, 
что нет в нём золотой рыбки, ис-
полняющей желания.

Проигрышный вариант
Последний платёж по креди-

ту Загоровы внесли 13 сентября 
2017 года в размере 130000 ру-
блей. И то не в банк, а в агент-
ство по страхованию вкладов. 
Сам банк в то время уже начал 
процедуру банкротства. До сих 
пор она ещё не завершена. Толь-
ко адрес офиса поменялся. Туда-
то время от времени и приходи-
ла Ирина, выпрашивая отсрочку 
платежей или снижение про-
центной ставки. Объясняла ахо-
вую ситуацию, в которую попала 
семья, когда их скромный биз-
нес приказал долго жить. А до 
этого и шахта, где работал Вале-
рий… Сказалось на финансовой 
ситуации семьи и появление ещё 
двух детей – дочки и сына. Но 
они ведь желанные, любимые.

Два материнских капитала 
– федеральный (430 тысяч ру-
блей) и областной (130 тысяч) – 
тоже были переведены банку. А 
всего за пять лет Загоровы вы-
платили 1 миллион 750 тысяч 
рублей. Но решением суда по со-
стоянию на 21.05.2018 с заём-
щика взыскивается задолжен-
ность в сумме 1814136 рублей 36 
копеек. Плюс расходы по опла-
те государственной пошлины в 
размере 24177 рублей 71 копей-
ки. Это был, как объясняет Ири-
на, уже третий по счёту суд. Не в 
пользу Загоровых. Не получила 
одобрения и апелляция, подан-
ная в областной суд. Даже в са-
мой апелляции были указаны 
ошибки. К примеру, отсутствие 
подписи.

– Странно, почему же ваш ад-
вокат не помог вам всё офор-
мить? – спрашиваю Ирину.

Отвечает:
– У нас не было адвоката. Все, 

к кому мы обращались, сразу го-
ворили, что наш вариант – за-
ведомо проигрышный. Ведь мы 
были знакомы с условиями до-
говора…

Так говорили не только юри-
сты, не взявшиеся за проигрыш-
ное кредитное дело. Ирина 
вновь перечисляет ведомства и 
службы, куда она обращалась, и 
сбивается со счёта. Где-то, прав-
да, ей сочувствовали. Центр по-
мощи семье и детям даже оказал 
материальную помощь в разме-
ре пяти тысяч рублей. А где-то 
прямо в глаза говорили о разум-
ном планировании семьи. При 
этом Ирина даже представлять 
не хочет, как бы она жила без 
всех четырех своих кровиночек…

Спрашиваю, выделялась ли 
им помощь, когда Кирилла со-
бирали в первый класс. Оказа-
лось, что нет. Не подходит се-
мья под категорию малоимущих. 
Зарплата Валерия – от 25000 до 
30000 рублей. До апреля, то есть 
до полутора лет Семёна, Ирина 
будет получать по 8500 рублей. 

А ещё ежемесячно на каждого 
ребёнка многодетная мама по-
лучает 310 рублей. Вот такие до-
ходы. Выручает свой земельный 
участок. Его выделили семье по-
сле рождения Вероники. Да, не-
мало копать-выкорчёвывать там 
пришлось, прежде чем появи-
лась отдача, но зато теперь на 
урожаи грех жаловаться. А ещё 
Ирина – отличный повар и ку-
линар. Эксклюзивные торты пе-
чёт на именины детей и просто 
праздники.

…Ловлю себя на мысли, что с 
радостью написала бы о Заго-
ровых другой очерк – просто 
о жизни славной и счастливой 
многодетной семьи, с которой 
другим можно брать пример. Но 
сейчас «квартирный вопрос» 
будто отравляет всё. И я продол-
жаю спрашивать Ирину о том, 
что ей переживать снова навер-
няка неприятно:

– А почему вы не вошли в фе-
деральные программы поддерж-
ки молодых семей? Как семья к 
тому же еще и многодетная?

– Да, очень жаль, что о про-
грамме поддержки я узнала, ког-
да уже поезд ушёл. Мне уже 36 
лет будет. Под статус «молодой 
семьи» не подхожу. Обидно, ко-
нечно, что не сказали мне о про-
грамме раньше. Ведь столь-
ко социальных служб создано 

– вроде бы специально для нас. 
Высказала я свою обиду, а в ответ  
услышала: «Вы бы всё равно не 
успели с оформлением докумен-
тов». Успела бы! И финансовую 
помощь получила бы от родного 
государства. За материнский ка-
питал, конечно, спасибо. Но ведь 
канул он на банковских счетах. 
А мы – в должниках. И в залож-
никах вместе с этой квартирой…

Как ни стараются Валерий и 
Ирина уберечь детей от взрос-
лых проблем и разговоров, стар-
шие ребятишки уже многое 
понимают. Вот и сейчас Вика 
спрашивает меня:

– А вы к нам из-за квартиры 
пришли? Вы её купите?

Вновь сквозь слёзы улыбает-
ся Ирина, прижав к себе дочку. 
А я только сейчас замечаю на за-
стеклённом балконе гору коро-
бок.

– Нам ведь уже постепенно 
надо упаковываться, – поясня-
ет Ирина.

Она уже давно потеряла на-
дежду, что кто-то поможет ее се-
мье «не остаться у разбитого ко-
рыта».

– Пусть другие семьи не по-
падают в кредитную западню, – 
говорит многодетная мама. – И 
семь раз, а то и больше подума-
ют, прежде чем поставить под-
пись под договором…

На этом разговор о грустном 
был закончен. Ирина всех при-
гласила за стол, где красовался 
торт в виде машины с цифрой 
«8» на сладком капоте. Оказы-
вается, именно сегодня Кириллу 
исполнилось восемь лет.

– Наш Кирюша очень похож на 
Сёмушку, – похвалилась Вика.

Годовалый Сёмушка, услы-
шав своё имя, захлопал в ладо-
ши…

Галина Бабанакова.
г. Кемерово.

Дверь в служебный кабинет, куда вот-вот 
должны были пригласить многодетную Ирину, 
оказалась приоткрытой. Так что не надо было 
особенно напрягаться, чтобы услышать разго-
вор в помещении: 
– Нарожают, а потом помощи просят. Головой 
надо думать… 
Ирина поняла: это – про неё. От таких слов 
сначала бросило в жар, потом в холод. 
И хотя в самом кабинете ей уже не ставили в 
упрёк, что она зачем-то четверых родила, Ири-
на твёрдо решила: сюда она больше не придёт.
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// новинка рынка

Сухари вернутся мясом

Осталась ли льгота после переезда?
// спрашивали? Отвечаем

 Первое звено в цепочке производства – сбор очищенного бросового хлеба в спе-
циальной емкости.

По поводу ситуации с на-
шей читательницей дала 
разъяснение Ольга Ивановна 
Ерашова, начальник отдела 
льгот и компенсаций по опла-

те жилищно-коммунальных 
услуг департамента социаль-
ной защиты населения Кеме-
ровской области:

«На территории Кемеровской 

области меры социальной под-
держки по оплате жилого поме-
щения и коммунальных услуг 
предоставляются всем льгот-
ным категориям граждан в фор-
ме компенсационных выплат.

Порядок предоставления 
компенсации установлен По-
ложением о предоставлении 
отдельным категориям граж-
дан мер социальной поддержки 
по оплате жилого помещения 
и (или) коммунальных услуг в 
форме компенсационных вы-
плат, утвержденным постанов-
лением Коллегии администра-
ции Кемеровской области от 
24.12.2008 №571 (далее – Поло-
жение).

Согласно нормам Положе-
ния, компенсация предоставля-
ется на одно жилое помещение, 
в котором гражданин зареги-
стрирован по месту жительства 
(месту пребывания). Предо-
ставление компенсации прекра-
щается с 1-го числа месяца, сле-
дующего за месяцем, в котором 
гражданин снят с регистраци-
онного учета по месту житель-
ства (месту пребывания) в свя-
зи с выездом. По новому месту 
жительства выплата компен-
сации восстанавливается с 1-го 
числа месяца, следующего за 
месяцем регистрации гражда-
нина по месту жительства (ме-
сту пребывания).

Компенсация предоставляет-
ся упреждающе, то есть льгот-
ники сначала получают ком-
пенсацию, а затем оплачивают 
жилищно-коммунальные услу-
ги. Чтобы упреждающе выпла-
чивать компенсацию и при этом 
учитывать фактическое потре-
бление коммунальных услуг, 
компенсация в текущем месяце 
определяется по фактическому 
потреблению коммунальных ус-
луг, сложившемуся двумя меся-
цами раннее.

На основании изложенного, 
компенсация выплачена в объ-
еме, установленном действую-
щим законодательством».

Подготовила Алена Смирнова.

С 15 сентября 2018 года я живу в городе Топки, а до этого 
проживала в поселке Каз Таштагольского района. Там полу-
чала пенсию на сберкнижку, а педагогическую льготу мне 
приносила почта. После переезда я обратилась в соцзащиту 
Таштагола с вопросом: «Как теперь мне получить эту оставшу-
юся льготу, если в сентябре мне ее выдали только за июнь?» 
Получила ответ: «Всё, раз вы переехали, выплаты не будет» 
Почему?! Ведь если бы я не платила, с меня бы стребовали, а 
вот оставшуюся льготу они не должны мне выплачивать? Про-
шу вас помочь мне. Считаю их позицию неправильной.

Валентина Степановна Пензина.
г. Топки. 

В Кемерове начало работу 
производство по переработ-
ке бросового хлеба. Тонны 
невостребованных буханок, 
батонов и булочек здесь 
получают новое примене-
ние. Углеводы, обогащен-
ные белком и витаминами, 
тоже иду в пищу, но уже не 
людям, а коровам. Надои 
после этого увеличиваются, 
а телята быстрее набирают 
массу, утверждают кузбас-
ские ученые – создатели 
инновационной кормовой 
добавки.

Если верить науке, проблема голода в 
мире решена (открытым остается вопрос 
несбалансированности питания в нераз-
витых странах: например, люди едят в ос-
новном рис, а мяса недополучают и т.д.). 
Революция в сельском хозяйстве при-
вела к тому, что земляне стали произво-
дить гораздо больше продуктов, чем мо-
гут съесть.

По информации Росприроднадзора за 

2017 год (статистику за 2018-й еще не под-
били), только хлеба в Кузбассе выбросили 
73 тонны. Эта цифра сложилась из отчетов 
всех отходообразователей региона, и как 
станет понятно дальше, в действительно-
сти на свалку отправляют гораздо больше.

«Хлебобулочные изделия, утратившие 
потребительские свойства, относятся к 
пятому классу опасности – они не нано-
сят вреда окружающей среде, – поясняет 
главный специалист отдела охраны окру-
жающей среды и экологической экспер-
тизы областного департамента природ-
ных ресурсов и экологии Елена Чернова. 

– Но тем не менее это отходы. Они не вхо-
дят в перечень вторсырья, обязательно-
го для переработки. Поэтому заставить 
предприятия перерабатывать хлеб по за-
кону нельзя. Отправлять его на вторич-
ную переработку – это полностью иници-
атива организации-отходообразователя».

Удои на дрожжах
На днях областной «Экодесант» выса-

дился в цехе компании «Кемкор» – един-
ственного известного предприятия, кото-
рое перерабатывает приготовленный на 
выброс хлеб (по крайней мере, о других 
подобных производствах в регионе в об-
ластном департаменте сведений нет).

Руководитель предприятия Руслан 

Первицкий скидывает в огромный на-
копитель хлеб: белый, черный, батоны, 
лепешки, булочки, плюшки… Ёмкость 
вмещает пять тонн – примерно столько 
«Кемкор» собирает у магазинов за неделю, 
работая по четырёхдневному графику. За 
день «Газель» привозит от них 1000-1200 
кг непроданного хлеба. Вообще для юр-
лиц вывоз твердых бытовых отходов об-
ходится в 4000 рублей за тонну – так что, 
отдавая черствую выпечку бесплатно, ма-
газины экономят. С переработчиками со-
трудничают три федеральных ритейлера.

Производственная цепочка такова. 
Хлебобулочную продукцию очищают от 
упаковки, грязи и плесени (если есть) и 
сбрасывают в накопитель. Хлеб измель-
чается ножом, похожим на тот, что в мя-
сорубке, и далее отправляется в фермен-
татор. Под действием горячей воды и 
пара происходит процесс ферментации. 
«Это уже глубокая переработка хлеба: в 
нем резко увеличивается количество са-
харов», – объясняет вдохновитель и глав-
ный технолог производства Олег Шатков. 
Затем к ферментированной хлебной мас-
се добавляют солодовый росток и белок, 
подсушивают, подают в следующий нако-
пированный бункер – и на огромный су-
шильный агрегат, который работает на 
газе. На выходе получается белково-ви-
таминная добавка (БВД) для крупного 
рогатого скота. Технологию помогло раз-
работать Кемеровский НИИ сельского 
хозяйства (филиал структуры РАН).

«У нас сейчас остро стоит вопрос не 
только с продуктивностью животных, но 
и с их здоровьем, – отмечает научный со-
трудник лаборатории животноводства 
НИИ Артем Немзоров. – Иногда нельзя 
полностью сбалансировать рацион жи-
вотного. То количество питательных ве-
ществ, которое необходимо, животное 
может не потребить».

Ученые провели опытные исследова-
ния премикса на группах от 30 до 50 ко-
ров в двух кузбасских хозяйствах, а также 
в Новосибирской области. «Уже на первом 
месяце эксперимента удои коров приросли 
на 13-15%, – утверждает кандидат сельско-
хозяйственных наук. – А прирост массы те-
лят оказался на 10% выше, чем в аналогич-
ной группе, которой не давали БВД».

Балансирующую рацион добавку ком-
пания собирается патентовать под назва-
нием «М-Про», и по ее поставкам уже есть 
договорённости с конкретными хозяй-

ствами. По словам производителя, пре-
микс обойдется им в три-четыре раза де-
шевле, чем импортный аналог.

Хлебный бизнес
Строитель на пенсии Олег Шатков за-

теял переработку хлеба в 2017 году. При-
знаётся: чтобы просто не сидеть без дела. 
«Я всю жизнь в строительстве, 40 лет: Зап-
Сиб, ферросплавный завод, Новокузнецк 
весь, – описывает свой трудовой путь Олег 
Павлович. – Последние десять лет прора-
ботал за границей: от Америки до Японии. 
Потом приехал, и чтобы не сидеть дома, 
нашел себе занятие – вернее, мне помог-
ли его выбрать. В областном агентстве по 
привлечению и защите инвестиций».

Линию по производству БВД из хлеба 
по заказу Шаткова сделали в Калуге. Пер-
вую продукцию она выдала два месяца 
назад. «Оборудование стоит десять мил-
лионов рублей: половина – на средства 
инвестора, половина – в залоге, надо вы-
купать, – рассказывает Руслан Первицкий. 

– Здесь пока бизнеса нет. Есть идея, есть 
эмоции. Я подключился к проекту два ме-
сяца назад, и моя задача сделать это бизне-
сом, полезным области и рентабельным».

Порог рентабельности производства – 
30 тонн перерабатываемого хлеба в месяц 
(80% от каждой тонны становится гото-
вой продукцией). По оценкам Первицко-
го, только в Кемерове можно собирать 60 
тонн хлеба в месяц. «Это 60 тонн углеводов, 
которые не сгорают, не выбрасываются на 
полигоны, а идут на кормление скотины и 
потом возвращаются к нам в виде мяса, – 
говорит он. – Есть понимание у людей, что 
хлеб нельзя выкидывать – надо перераба-
тывать, у кого-то есть выгода. Есть и абсо-
лютное непонимание. Например, в универ-
самах и гипермаркетах одной федеральной 
сети разное управление. Если с первыми 
проблем нет, то во вторых служба безопас-
ности посчитала, что в мешках с хлебом 
можно выносить что-то еще. За раз они вы-
брасывают где-то 250 килограммов…»

Теоретически можно наладить работу 
и с общепитом, и принимать ненужный 
хлеб у населения, соглашаются собесед-
ники газеты, но для этого требуется вре-
мя. К лету «Кемкор» планирует перераба-
тывать 50 тонн хлеба в месяц, а к концу 
года выйти на полную производственную 
мощность – 100 тонн.

Ольга Смирнова.
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// спрашивали? Отвечаем 

Для оформления льгот нужны документы

// образование 

i да профи, i да молодцы!

Уважаемая редакция! Куда я могу 
обратиться по поводу того, что я, ве-
теран труда, не имею возможности 
пользоваться положенными льгота-
ми? Видите ли, неправильные доку-
менты по паспорту: прописка 41 кв 1, 
а по техпаспорту: 41 – 1, кто-то про-
пустил две буквы «кв», и мне не дали 
уголь, за эл. энергию и воду.

До сентября 2018 года мне начис-
ляли копейки за эл. энергию и воду, 
на уголь получала только за 2016-й, 
хотя на пенсию вышла в 55 лет, а сей-
час мне 82 года. Велели делать пере-
писку и ходить везде лично (так доче-
ри объяснили), а я дальше печки уже 
год как не хожу после инсульта.

Тамара Владимировна Токмакова,
ветерана труда.

г. Березовский. 

Ситуацию прокомментировала 
Ольга Ивановна Ерашова, начальник 
отдела льгот и компенсаций по опла-
те жилищно-коммунальных услуг де-
партамента социальной защиты насе-
ления Кемеровской области:

«Положение о предоставлении от-
дельным категориям граждан мер соци-
альной поддержки по оплате жилого по-
мещения и (или) коммунальных услуг 
в форме компенсационных выплат ут-
верждено постановлением Коллегии ад-
министрации Кемеровской области от 
24.12.2008 № 571. Согласно нормам По-
ложения, по истечении двух лет с месяца 
назначения компенсации либо по истече-
нии двух лет с месяца обращения льгот-
ника с представлением сведений о членах 
семей, проживающих с ним совместно по 
месту жительства (месту пребывания), 

выплата компенсации приостанавлива-
ется по основанию – непредставление 
гражданином сведений о членах семьи, 
проживающих с ним совместно по месту 
жительства (месту пребывания), в двух-
годичный срок.

Данная норма Положения разъясня-
ется специалистами органов социальной 
защиты населения всем гражданам при 
приеме документов на предоставление 
компенсации, также выдается расписка-
уведомление, содержащая указанное тре-
бование. 

При представлении гражданином 
копий документов членов семьи, под-
тверждающих их регистрацию по ме-
сту жительства/месту пребывания (с 
предъявлением оригиналов, если копии 
не заверены в установленном законода-
тельством Российской Федерации по-

рядке), выплата компенсации возобнов-
ляется.

В случае, если гражданин является 
одиноко проживающим, он также раз в 
два года надлежащим образом подтверж-
дает данное обстоятельство».

Словом, чтобы снова начать пользо-
ваться льготами, необходимо собрать и 
принести нужные документы в соцза-
щиту. Сделать это может и дочь Тамары 
Владимировны по нотариально заверен-
ной доверенности. Нотариуса можно вы-
звать на дом. Как утверждают специали-
сты местной соцзащиты, они не отказали 
ветерану труда, а дали перечень докумен-
тов, который необходим для оформления 
льгот. Такая процедура предусмотрена 
законом, никуда от этого не деться.

Подготовила  
Алена Смирнова.

Учителя из трех школ  
Кемеровской области во-
шли в топ-50 победителей 
Всероссийского конкурса 
«#iУчитель», учрежденного 
благотворительным ˮондом 
семьи Рыбаковых. В каче-
стве приза они получили 
возможность пройти обу-
чение в Сертификационной 
Академии iУчителей НОТО в 
ˮинляндии с 24 по 30 марта. 
В этой стране образование 
считается одним из лучших 
в мире. Именно финские 
школьники показывают  
самый высокий уровень  
базовых знаний.

Учитель английского языка лицея №22 
города Белово Елена Глушкова стала пер-
вой в номинации «Учитель цифрового 
мира». Она представила свой сетевой про-
ект «Страна Киви», цель которого – нау-
чить понимать и принимать людей другой 
национальности, учитывая особенности 
их уклада жизни, традиций и обычаев на 
примере Новой Зеландии, которая практи-
чески не изучается в школьной программе.

«Познание страны происходит через 
интересные сервисы Web 2.0, а это повы-
шает мотивацию к обучению – вот что 
главное, – рассказала Елена Левонтьевна. 

– Благодаря программам дети могут сами 
создавать и монтировать мультики, видео- 
ряды, выполнять задания на смартфонах. 

Это гораздо удобнее, чем работать на тех 
же компьютерах. Потом авторы делают 
презентации работ и выставляют для об-
суждения на Ютубе».

А учитель химии и биологии Белогор-
ской СОШ (Тисульский район) Мария 
Скоркина победила в номинации «Stream 
учитель». Члены жюри высоко оценили 
ее проект «Эколого-краеведческие экс-
курсии». Он о природе и истории освое-
ния северо-восточного склона Кузнецко-
го Алатау, а его изюминкой стало создание 
фильмов. Весь процесс – съемка, монтаж, 
озвучка – учитель и ученики осуществля-
ют сами. Кстати, снимают на камеру, кото-
рую они купили на выигранный грант Рус-
ского географического общества. «Думаю, 

эксперты выбрали мой проект не только за 
хорошие фильмы, – смеется Мария Дми-
триевна. – Сертификационная Академия 
в 2019 году посвящена особенностям фин-
ской системы образования, которая осно-
вана на феномене или реальном событии. 
Ежегодно школа заявляет пять таких со-
бытий, к которым привязывается вся про-
грамма и предметы. Примеры подобных 
тем: «Я – семья – культура»; «виртуозы – 
история»; «трудности в природе» и дру-
гие. Проект «Эколого-краеведческие экс-
курсии» хорошо вписывается в эту схему. 
Мы берем какую-то категорию, например, 
«природа», и рассматриваем ее всесторон-
не, с разных позиций (химия, биология, 
история, физика, география)».

Наталья Яценко, учитель математики 
и информатики школы №99 Новокузнец-
ка, одержала победу в номинации «Лидер 
изменений». «Школа, в которой я работаю, 
открылась после реконструкции в 2011 
году. Современным интерактивным обору-
дованием могли пользоваться далеко не все 
педагоги. Тогда перед нами была постав-
лена задача – научить, – рассказала На-
талья Александровна. – Совместно с учи-

телями мы разработали проект «Школа 
успешного IT-педагога». Результатом ста-
ли оформленные, самодостаточные алго-
ритмы, пошаговые инструкции, видеоуро-
ки, благодаря которым учителя не только 
нашей школы, но и других образователь-
ных учреждений области смогли освоить и 
пользоваться на уроках интерактивными 
досками, лингафонными кабинетами, все-
возможными программами и многим дру-
гим современным оборудованием».

Разработки Натальи Яценко уже полу-
чали высокую оценку иностранных спе-
циалистов. Так, она и еще одна учительни-
ца из Сыктывкара ездили в Японию. Они 
составляли письменную программу к ин-
терактивной доске Panaboard компании 
Panasoniс.

Эксперты нынешнего конкурса 
«#iУчитель» особо отметили проекты куз-
басских педагогов, признав, что они вла-
деют современными цифровыми техно-
логиями, умеют внедрять их в учебный 
процесс и знают, как с помощью новых пе-
дагогических инструментов найти подход 
к каждому школьнику.

Алена Смирнова.

Кузбасские педагоги – лучшие «#iУчителя» 2019 года

 Елена Глушкова победила в номина-
ции «Учитель цифрового мира».

 Мария Скоркина во время экспедиции 
на Кузнецкий Алатау.

 Наталья Яценко одна из первых  
в России освоила доску Panaboard.

// для справки

Всероссийский конкурс «#iУчитель», учредителем и организатором которого являет-
ся благотворительный Фонд семьи Рыбаковых, стартовал в сентябре 2018 года. Его 
цель – найти и поддержать педагогов, реализующих лучшие инновационные прак-
тики в образовании детей школьного возраста.
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 Алексей Кудря на лекции.

Простой грипп разделил жизнь 
прокопчанина Алексея Кудри на 
«до» и «после». Грипп прошел с 
осложнением и стер память…

– Вот так, банально, грипп, – 
пожимает плечами Алексей. – 
Но раз – и я забыл всё. Открываю 
глаза. Надо мной лица врачей… 
Кто я? Где родился, учился?

Однако Лёша не стал тогда 
зацикливаться на ЧП. В мороз-
ном окне светили звезды, един-
ственные «старые знакомые» в 
изменившемся мире. Когда-то 
их впервые показывал ему отец, 
когда-то они вели Лёшу в боль-
шую науку… Но раз произошел 
такой «большой взрыв» на лич-
ной орбите и раз жизнь пошла с 
чистого листа, он просто принял 
случившееся и пошел дальше.

«Перегорел!»
…Самая большая радость в дет-

стве – рассвет. Его начинаешь 
ждать с вечера, как только зака-
тится за колхозные грушевые и 
яблоневые сады всегда горячее 
южное солнце…

– А проснешься утром, штаны 
натянешь, свою любимую литро-
вую кружку возьмешь… Мне – два 
с половиной года… Я иду с круж-
кой за молоком к соседям, у них – 
корова… Потом рядом жили каза-
хи, тетя Аня пекла лепешки. И вот 
у меня уже молоко, лепешка. По 
пути захожу к корейцам, они па-
секу держали, и вот они уже мне 
лепешку медом намазывают… И 
так – каждое утро.

А старше стал – с утра как ум-
чались с пацанами к каналу, так 
до позднего вечера…

Я всегда любил книги. Родите-
ли – инженеры. В домашней би-
блиотеке больше пяти тысяч книг, 
я все перечитал.

Я родился там, под Ташкентом, 
на радиорелейной станции. Мои 
первые игрушки – транзисторы, 

мачта-передатчик… Радиоспут-
никовой связи тогда толком не 
было, и наша станция обеспечи-
вала правительственную связь и 
передачу телевизионного сигна-
ла из Москвы. На нашей станции 
жили четыре семьи, жили друж-
но…

Отец говорил: «Я не знаю, 
как ты вообще выжил». Пото-
му что с детства был неугомон-
ным. И эссенцию соляной кисло-
ты раз выпил. И отверткой в 6000 
вольт голой рукой лазил… Тресь – 
вспышка. Отлетел. Живой!

У меня была фотографическая 
память. Перед уроком параграф 
прочитаю (читал 1200 знаков в 
минуту) и могу воспроизвести с 
точностью до запятой… Еще у нас 
с отцом была игра: едем на маши-
не, а я должен запомнить номе-
ра встречных машин. За полчаса 
их проезжало до пятидесяти. И я 
все номера по порядку называл. У 
отца тоже была фотографическая 
память, он меня так проверял.

В школе любил точные науки. 
Всех знаний мне всегда было мало. 
Выпускные экзамены по физике, 
химии сдал досрочно, еще в 9-м 
классе… Окончил ташкентский 
университет, физмат, я астрофи-
зик, должен был пойти в аспи-
рантуру, заниматься физикой 
Солнца… Распад СССР всё изме-
нил. Русских вынуждали уехать. 
И родители переехали в Саратов, 
денег от проданной трехкомнат-
ной квартиры в Ташкенте хва-
тило на то, чтобы купить тыся-
чу кирпичей… Я переехал с ними. 
Время было тяжелое. В том числе 
искал себя в профессии. Увлекся 
компьютерами. Потом переехал 
с женой жить в ее родной Проко-
пьевск. Пошел работать плотни-
ком в ЖЭК. Потом видеоопера-
тором на ТВ. И вот та зима 2003 
года, грипп… Было очень много 
срочной работы, грипп перенес на 
ногах, и вроде бы уже даже выздо-

ровел, но через 15 дней заболела 
жутко голова и началось непонят-
ное, и знакомый мне сказал: «По-
ехали на МРТ». А только зашли в 
кабинет диагностики, я и упал без 
сознания… Как потом сказали: 
мозг «перегорел», церебральный 
арахноидит…

Всё рассказанное выше – и про 
радиорелейную станцию, и про 
молоко и книги, всё до прихода с 
головной болью к врачу – Алек-
сей до сих пор не помнит.

Ему, заболевшему и потеряв-
шему память в 30 лет, о его дет-
стве и юности, о переездах в Са-
ратов и Прокопьевск рассказали 
позже родные...

– Всё, что было раньше, я не 
помню, не вижу. Всё, что было 
раньше, я знаю, – всегда любил 
и любит точные формулировки 
Алексей Кудря.

Звёзды… лечат
– А вы помнили, потеряв па-

мять, что вы – Алексей?
– Не могу сказать. 
– А когда родители приехали…
– Узнал.
– А когда в палату впервые пу-

стили жену…
– Не узнал, но почувствовал – 

жена…
…Первый год без памяти и 

прошлого прошел с дикой голов-
ной болью. Солнце, улица, гром-
кие звуки – вызывали приступы. 
Только тихие звездные ночи да-
рили бессонный покой и помо-
гали вспоминать… Он понял, что 
знания по звездам не ушли. По-
степенно с удивлением осознал, 
что помнит все книги из роди-
тельской библиотеки, их содер-
жание. И, обдумывая рассказы 
мамы и папы о прошлом, пытал-
ся сам припомнить подробности. 
Но время тянулось медленно и 
почти безрезультатно.

– А потом я обиделся. Неуже-

ли 30 лет – это всё? – продол-
жает Алексей. – Поднял себя с 
дивана, приказал забыть о при-
ступах, устроился на работу си-
стемным администратором. Бо-
ролся с приступами – работой. 
И начал, наконец, снова жить, 
хотя до сих пор живу с болью! 
Тогда же врач и сказал мне, что 
мозг можно прокачать, натре-
нировать снова. И посоветовал… 
завести блог. И сначала я писал, 
как акын, обо всем, что вижу. А 
потом ушел к моей любимой 
звездной теме…

С тех пор прошло 15 лет. И 
45-летний Алексей, известный 
астроблогер, говорит с народом 
о самых сложных звездных те-
мах простым понятным языком. 
И его записи читатели ждут и 
любят. Ведь он рассказывает не 
только астроновости, но и под-
робности своей переписки с из-
вестными профессорами-астро-
физиками страны. И свою точку 
зрения. И других…

– А что вам самому дал блог?
– Общение. Натренированный 

мозг. Я сейчас, даже в «полома-
том» состоянии (так Алексей по-
смеивается над потерей памя-
ти. – Ред.), знаю о звездах в разы 
больше, чем в молодости. И блог, 
в нем я работаю и над собой, по-
мог мне восстанавливать то, что 
было со мной раньше…

А еще Алексей порой после 
работы (он работает в Проко-
пьевске компьютерщиком-ди-
зайнером) читает за просто так 
лекции народу вживую. Делит-
ся знаниями, которые его пере-
полняют.

– А о чем вас спрашивают 
чаще всего?

– О новых фильмах, как это 
было после премьеры «Интер-
стеллара», что правда с точ-
ки зрения науки, а что нет. Еще 
людей почему-то волнует, были 
ли американцы на Луне. Были. 
Еще – где находится центр Все-
ленной? Что такое черная дыра? 
Прилетали ли инопланетяне, а 
если нет, что будет, когда при-
летят? Не прилетали. До бли-
жайшей планеты, где возможно 
существование жизни, 39 с по-
ловиной световых лет. Это очень 
большое расстояние. И есть 
ограничение для его преодоле-
ния – скорость света…

– Но это мы так ограничены 
технически. А инопланетяне?

– Какое ограничение по скоро-
сти у нас, такое же ограничение 
и там. По всей Вселенной усло-
вия одинаковы…

– А все-таки вам хочется 
встретить кого-то с другой пла-
неты?

– Нет. Вы историю учили? Чем 
всё закончилось для индейцев, 
когда туда прибыли более про-
двинутые европейцы? Да и у че-
ловечества свой эволюцион-
ный путь, и мы его сами должны 
пройти.

– А ваша любимая звезда, со-
единившая прошлое с будущим?

– Вега. Хотя трудно выбрать, в 

нашей галактике до 400 милли-
ардов звезд. В ближайшей к нам 
галактике – около триллиона 
звезд. А вообще около 200 мил-
лиардов галактик…

– А о чем вы мечтаете сейчас?
– Жду, когда взорвется Бе-

тельгейзе, звезда, красный 
сверхгигант. Она – в финаль-
ной стадии. Вспышка, возможно, 
уже была. А, может, через 10 ты-
сяч лет вспыхнет. Жду каждый 
день. Когда вспыхнет, то будет 
сверкать, как Луна…

Астроблогер Кудря делает 
и научно-популярные ролики. 
Например, на днях закончил и 
выложил в сеть ролик о фото-
не («это элементарная частица, 
квант электромагнитного излу-
чения, в узком смысле – света»). 
И когда смотришь его видео о 
том, как сияющий шарик летит 
от Солнца к Земле в течение 8 
минут и 19 секунд, понимаешь: 
это не просто «мульт», не просто 
физика. И не просто огонь, на 
который можно смотреть беско-
нечно. Это сила света, сила жиз-
ни! И космические масштабы ее 
потрясают.

Лариса Максименко.

Вспомнить всё!
Потерявший память кузбассовец помнил лишь… звёзды.  
Они помогли восстановить прошлое и стать известным в регионе и России астроблогером!

// о главном

ЗВЕЗДЫ – ДЕТЯМ
Недавно Алексей Кудря стал 
победителем премии «Ме-
диа-2018. Люди. Итоги. Со-
бытия» в номинации «Блог 
добра». Ведь, как было объ-
явлено на церемонии, сбор с 
его лекций ушел на подарки 
больным детям.

– Всё началось с того, что мы, 
познакомившись с Алексе-
ем в интернете, пригласили 
его в Кемерово с лекцией. 
Он провел две лекции – для 
взрослых и детей. И это был 
«пилотный» проект фонда. Не 
было билетов, в зале стояла 
копилка для сбора средств, 
желающие могли сделать 
взнос, но самое главное, что 
целью лекций был не сбор 
денег, а именно просвети-
тельская задача. Собранные 
средства пошли в общую 
копилку – для очередного 
праздника в Службе лечеб-
ной педагогики «Мой особый 
день рожденья». Мы пригла-
сили на детский праздник 
аниматоров, шоу мыльных 
пузырей, ребятишки-именин-
ники и вообще все дети на 
празднике получили подар-
ки, – рассказала «Кузбассу» 
Наталья Юферова, директор 
благотворительного фон-
да «Город 42». – На лекциях 
Алексея народу было много, 
вопросов о звездах и космо-
се было много... И мы поняли, 
что тема людям очень инте-
ресна, и в этом году мы очень 
надеемся, что подобные лек-
ции уже станут традиционны-
ми и это будет просветитель-
ско-образовательный проект 
нашего фонда.
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// воспитание // здоровье

15 февраля во всем 
мире отмечается 
Всемирный день он-
кобольного ребенка. 
И хотя бы завтра 
каждый из нас 
может задуматься 
о том, как непроста 
жизнь семей, в ко-
торых дети страда-
ют онкологическим 
заболеванием. 

Этот день отмечается по 
инициативе Международ-
ного общества детских он-
кологов и Международной 
конфедерации организаций 
родителей детей, больных 
раком. Он призван обратить 
внимание на проблемы семей, 
проживающих болезнь свое-
го ребенка.

В Кемеровском областном 
онкологическом диспансере 
есть и детское отделение. Там 
проходят лечение маленькие 
пациенты из Кемерова и во-
обще всей северной части Куз-
басса. В течение нескольких 
лет дети и их семьи проходят 
сложное и болезненное ле-
чение. Они оторваны от сво-
их детсадов, школ и кружков, 
они и их родители испытыва-
ют потребность в поддержке 
в такой трудный период. По-
этому в Детском отделении 
областного онкодиспансера 
кроме медицинского персона-
ла каждый день работают спе-
циалисты благотворительной 
организации «Под крылом на-
дежды». Они ведут проект со-
циально-психологической ре-
абилитации «Вы не одиноки».

– Цель этого проекта – соз-
дать такую «помогающую 
среду», где дети и родители 
могут легко получить психо-
логическую помощь, инфор-
мацию социально-юриди-
ческого характера и имеют 
возможность каждый день 
заниматься творческим раз-
витием под руководством 
опытного педагога. Для ро-
дителей работает телеграм-
канал «Онко Библиотека», 
где взрослые могут найти 
информацию по социально-
психологической поддержке 
в период болезни, – расска-
зала «Кузбассу» Инна Самсо-
нова, руководитель благотво-
рительной организации.

Кстати, с осени 2018 года 
проект «Вы не одиноки» фи-
нансируется «Фондом прези-
дентских грантов», который 
высоко оценил его социаль-
ную значимость. И, конечно, 
любой неравнодушный чело-
век может помочь работе бла-
готворительной организации 
«Под крылом надежды».

Разговоры о том, как рази-
тельно меняется ребенок, 
становясь подростком, кажет-
ся, будут всегда. Вот он был 
милым, мягким, и вот стал 
замкнутым, заносчивым, кон-
фликтным… Как родителям 
уловить этот момент, успеть 
правильно на него среагиро-
вать? Ответы ищем вместе с 
Татьяной Отт, детским психо-
логом одного из кемеровских 
психологических центров, 
специалистом по детско-роди-
тельским отношениям, канди-
датом психологических наук.

– Татьяна, насколько от родителей за-
висит, как у ребенка пройдет подростко-
вый период?

– Родители могут сделать очень многое, 
чтобы сгладить острые углы в кризисный пе-
риод, если подготовятся к нему заранее.

– Есть какие-то основные причины, по 
которым дети могут так резко изменить 
свое поведение?

– Конечно. Подростковый возраст в клас-
сическом понимании начинается с 11-12 лет и 
заканчивается примерно к 14-15 годам, усту-
пая место юности. Именно в этом возрасте 
рождается «сознательная личность». Основ-
ная причина резких изменений – половое со-
зревание, перестройка гормонального фона 
ребенка. Эмоциональная нестабильность и 
повышенная возбудимость являются след-
ствием сексуального возбуждения, сопро-
вождающего процесс полового созревания. 
И да, ведущей деятельностью в этот период 
становится интимно-личностное общение.

– Что это означает?
– Это значит, что подростку очень важно 

научиться выстраивать отношения со свер-
стниками. Каждый возраст имеет свою зада-
чу, и если она не выполняется в срок, человек 
может иметь проблемы психологического 
характера во взрослой жизни. Если подро-
сток не научится вовремя налаживать кон-
такты со сверстниками, то ему придется 
осваивать этот навык в юношестве, когда ос-
новная задача – самоопределение (профес-
сиональное и личностное). Все сверстники 
вузы выбирают, а этот думает только о том, 
как бы друга удержать. Можно и в юности 
не решить эту задачу, но тогда во взрослости, 
когда все создают семьи, наш молодой чело-
век будет только учиться выстраивать ин-
тимно-личностные отношения…

– Предполагаемые «острые углы» в от-
ношениях родителей и подростков – ка-
кие они? И как их «смягчить»?

– Например, это – эмоциональная неста-
бильность подростка. У них повышается са-
молюбие и чувство гордости. Они болезнен-
но реагируют на реальные или кажущиеся 
ущемления своих прав, пытаются ограни-
чить претензии взрослых по отношению к 
себе. Дети в этом возрасте так яростно отста-
ивают свои права, поскольку в их понимании 
это и есть взрослость. Именно поэтому ро-
дителям стоит использовать аргументы для 
удержания семейных правил и границ еще 
до наступления кризисного периода. Ребенку 
можно сказать: «Делай так, как я сказал». А 
вот подростку этого будет недостаточно. Ему 
нужна развернутая цепочка причинно-след-
ственной связи.

Часто происходят семейные конфликты. 
Некоторые родители их боятся и пытаются 

полностью подстроиться под ребенка или, 
наоборот, жестко, агрессивно пресекают лю-
бое непослушание. Обе крайности неблаго-
приятны. Если избегать конфликтов, ребе-
нок не научится их решать, ведь семья – это 
безопасная среда для тренировки своих на-
выков. Например, в конфликтах с братьями и 
сестрами ребенок учится добиваться своего и 
улаживать проблемы с равными. А конфлик-
туя с родителями, подросток учится решать 
вопросы с «вышестоящими инстанциями». 

– Важно, в какой форме проявляется 
конфликт?

– Конечно! Если вы позволяете себе оскор-
бления в адрес ребенка, он, подрастая, скорее 
всего, ответит вам тем же, поскольку счита-
ет себя взрослым. Родители, которые жест-
ко, агрессивно пресекают непослушание во 
время конфликта, могут добиться своего. Да, 
ребенок не станет перечить, но потом и не 
только родителям, а вообще людям, кото-
рые имеют больше власти. Скажет, например, 
лидер группы подростков, что нужно пойти 
своровать что-то. «Сказано – сделано», поду-
мает подросток, которого «научили подчи-
няться»… Так что рекомендация – не бойтесь 
конфликтов. Это необходимо, чтобы нау-
читься противостоять обстоятельствам, ре-
шать проблемы по жизни. Однако при этом 
следите за собой, следите, как вы выража-
етесь. Уважайте незрелость детей, ведь вы 
сами такими были. Всегда используйте аргу-
ментацию своих решений.

– А если подросток врет?
– Причин вранья – великое множество. 

Иногда родители подталкивают на ложь, 
сами того не замечая. Минимизировать ложь 
можно, соблюдая несложные правила. Пер-
вое – станьте примером честного человека. 
Не врите даже по мелочам. Второе – не соз-
давайте соблазнов соврать. Уменьшите коли-
чество запретов, следите за тем, чтобы они 
были контролируемы, постоянны и адекват-
ны. Если вы не можете контролировать свой 
запрет, не создавайте соблазна схитрить.

Спокойно реагируйте, если ваше чадо ре-
шается поговорить о какой-то неприятной 
ситуации. Так создается атмосфера дове-
рия. Говорите сначала о фактах, а не о том, 
как вы разочарованы. Отделите проблему 
и честность. За проблему можно поругать, 
если считаете нужным, а за то, что сознался, 

– похвалить, ведь вы хотите честного обще-
ния. Учите подростка решать проблемы, а не 
«прятать голову в песок».

– Многие взрослеющие дети начина-
ют замыкаться в себе. Как на это реаги-
ровать?

– В этом возрасте им необходима некото-
рая изоляция, замкнутость. Естественная 
потребность возраста – нежелание делить-
ся своими мыслями, чувствами. Чтобы выра-
сти, выстроить себя, подростку нужна шир-
ма, отделяющая от родителей. За ней нельзя 
разглядеть «Я» подростка, и он может спо-
койно созревать, без чужих мнений и оценок. 
При всей своей замкнутости и ершистости 
взрослеющие дети по-прежнему нуждают-
ся в родителях. Только по своим правилам. 
Если ваш ребенок не хочет говорить о лич-
ном, просто будьте рядом или говорите на от-
влеченные темы. Задача родителей детей в 
подростковом возрасте – балансировать на 
тонкой грани, интересуясь их жизнью, но не 
навязывая своих оценок. Прислушиваясь к 
их молчанию, которое говорит нам: «Отпу-
стите меня, но не бросайте!»

– Есть ли какие-то психологические 
секреты в отношениях с подрастающи-
ми детьми?

– Да, конечно. Выделю основные.
Слушайте своего ребенка. Дети медлен-

ней взрослых обрабатывают информацию. 
Оставляйте время, паузы. Чем меньше гово-
рите вы, тем больше услышите информации 
от ребенка.

Если ребенок грубо отвечает, дерзит, осе-
кайте его. Он должен научиться границам 
общения задолго до наступления подрост-
кового кризиса. Отличным вариантом будет 
фраза: «Мы же (родители) с тобой так не раз-
говариваем». И тут сразу вытекает рекомен-
дация – говорите с ребенком настолько веж-
ливо, насколько хотите, чтобы он общался с 
вами. Это профилактика грубости. Если так 
не получается, грубость в отношении ребен-
ка закрепилась, то делайте акцент на уваже-
нии к старшим, к родителям: «С родителями 
так не разговаривают». И еще момент – если 
ребенок грубит, держите себя в руках. Де-
монстрируйте нейтральность. Такая тактика 
даст понять ребенку, что на его грубость нет 
реакции. Вы просто выставляете границы и 
продолжаете диалог.

Создайте доверительную среду. В этом 
случае ребенок может вам всё рассказать, рас-
считывать на поддержку и понимание, а не на 
критику, оценку и высмеивание. Именно так 
создается доверительная атмосфера. Не сто-
ит давать оценки «правильно/не правильно» 
на каждую мысль ребенка. То озарение, ко-
торое мы получаем, дойдя своим умом, запо-
минается намного прочнее, чем наставления, 
которые мы «впихиваем в голову» ребенка.

Уважайте нежелание ребёнка рассказы-
вать что-то. Можно озвучить фразу: «Ты всег-
да можешь со мной поделиться» – и ограни-
читься этим. Когда родители уважают волю 
ребенка не рассказывать что-то, ему не нуж-
но «учиться искусству прятать свои мысли».

Всё, что вам нравится в поведении вашего 
ребенка, поощряйте. Словами, глазами, при-
косновением. Это отличные ориентиры «как 
надо» для ребенка. Кроме того, если ребенок 
постоянно получает информацию «мое пове-
дение одобряют, значит, я хороший, меня лю-
бят», его самооценка, скорее всего, будет ста-
бильной, адекватной и высокой.

Никогда не обсуждайте провинности ре-
бенка при посторонних. Это поможет сохра-
нить доверие, контакт. Родитель – самый 
близкий человек, и такое поведение расцени-
вается как предательство с его стороны. Если 
регулярно критиковать ребенка при других, 
снижается и безопасность, и доверие. С дет-
скими секретами такая же «петрушка» – хра-
ните то, что вам доверяют. Для вас это может 
быть мелочь, а для ребенка – очень значимо.

Нужна  
среда  
для помощи

Родители и подростки:  
как сгладить «острые углы»?
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// хоккей с мячом

Зигзаги удачи

// хоккей с шайбой

 // спринт-новости

 Вадим Стасенко (№17), сделав хет-трик в Первоуральске, 
довёл свой бомбардирский баланс в сезоне до 30 голов. Всего на 
его счету в чемпионатах страны 593 мяча, в том числе в форме 
«Кузбасса» – 548. Стасенко повторил клубный рекорд Сергея 
Тарасова. Фото Вячеслава Айкина.

Бронь на весну

Кемеровский клуб на исходе драматичного поединка в Первоуральске  
заслужил улыбку Фортуны

ЕДИНОБОРСТВА
В субботу, 16 февраля,  
в кемеровском спортком-
плексе «Арена» состоится 
международный турнир 
по единоборству К-9 
«Сила России».  
Начало – в 18.00.

На ринг выйдут наши со-
отечественники, а также бойцы 
из США, Пакистана, Китая, Уз-
бекистана, Армении, Казахстана, 
Киргизии, Южной Осетии. Спорт- 
смены будут сражаться за титул 
чемпиона мира, оспорят Кубок 
полномочного представителя 
президента РǨ в Сибирском 
федеральном округе Сергея 
Меняйло и Кубок губернатора 
Кемеровской области Сергея 
Цивилева.

«К-9» – версия единоборств, 
максимально приближённая к 
боевой обстановке. Развитием 
этого вида единоборств занима-
ется в нашей стране Ǩедерация 
служебно-прикладной подго-
товки силовых структур.

В ходе соревнований 
пройдет концерт заслуженного 
артиста России Дениса Майда-
нова. Напомним: первый турнир 
по версии «К-9» состоялся в 
столице Кузбасса в феврале 
прошлого года.

ТЯЖЕЛАЯ  
АТЛЕТИКА
Кузбасские штангисты 
завоевали шесть медалей 
всех достоинств на Кубке 
России в Старом Осколе 
(Белгородская область).

Победный дубль у наших 
земляков в категории до 73 
килограммов: первенствовал 
новокузнечанин Сергей Петров, 
поднявший в двоеборье 318 кг 
(рывок – 148, толчок – 170). Тре-
нер обладателя Кубка страны – 
Вадим Карпов. Второй результат 
показал Кирилл Мусохранов из 
Ленинска-Кузнецкого – 304 кг 
(139+165).

Лучшую сумму в весе до 
55 кг набрал Олег Мусохранов 

– 245 кг (110+135). Наставник 
атлета из Гурьевска – Анатолий 
Пыльский.

Серебряную медаль в 
категории до 67 кг заработал 
ленинск-кузнечанин Максим 
Коноплев – 272 кг (125+147). 
Тройку призёров замкнули 
кемеровчанка Татьяна Алеева и 
Ксения Алексеева из Анжеро-
Судженска в категориях до 59 кг 
и 76 кг соответственно.

СНОУБОРД
Воспитанница таштаголь-
ской спортивной школы 
Анастасия Курочкина  
выиграла два старта  
в параллельном слаломе 
на этапе Кубка Европы  
в Швейцарии.

Подопечная тренера Вла-
димира Кирьянова возглавляет 
общий зачет турнира в этом 
виде сноуборда. В нынешнем 
сезоне Анастасия Курочкина 
успешно дебютировала в Кубке 
мира, заработав бронзу на этапе 
соревнований в Москве в парал-
лельном слаломе.

Андрей Тарков.

В пятницу, 15 февраля, ке-
меровский «Кузбасс» в 
очередном туре чемпи-
оната России встретит-

ся в Кирове с «Родиной». Наша 
команда продолжит четырёх-
матчевое турне, которое нача-
лось в Первоуральске с победы 
над «Уральским трубником» – 
6:5 (3:1).

В стартовом соста-
ве гостей вышел 18-летний 
п о л у з а щ и т н и к- « б о р т о в и к » 
Илья Бондин, заменивший при-
болевшего Василия Жаукенова.

Кемеровчане доминирова-
ли в дебюте встречи, вопло-
тив территориальное и игровое 
преимущество в два гола: Олег 
Земцов с острого угла замкнул 
передачу Дениса Игошина, а Ва-
дим Стасенко поразил ворота 
после того, как Артём Савельев 
накатил мяч с угла поля. Впро-
чем, первоуралец Дмитрий Си-
доров отквитал один мяч, прота-
ранив оборону гостей на левом 
фланге.

В первом тайме Стасенко ре-
ализовал еще один корнер – уже 
одиннадцатый в сезоне. «Удар-
ник» сибиряков уверенно ли-
дирует в суперлиге по коли-
честву голов со стандартных 
положений – 24 (12 – пеналь-
ти, 11 – угловые, 1 – свободный). 
На второй позиции обосновал-
ся капитан архангельского «Во-
дника» Евгений Дергаев – 20 
(9+8+3).

К 64-й минуте матча «Куз-

басс» усилиями Земцова и Ста-
сенко упрочил преимущество 
до трёх мячей (5:2) и, казалось 
бы, снял все вопросы об исходе 
встречи. Однако хозяева в тече-
ние пяти минут восстановили 
равновесие и ринулись на по-
следний штурм. И всё же под 
занавес матча больше преуспе-
ли кемеровчане: победную точ-
ку поставил Богдан Павенский 

– 6:5!
– Мы пытались превзойти со-

перника благодаря лучшей орга-
низации игры, и в первом тайме 
это получилось, – резюмировал 
главный тренер нашей команды 
Алексей Китьков. – После пере-
рыва увеличили преимущество, 

но упустили несколько момен-
тов, чтобы решить исход матча в 
свою пользу и закончить его без 
нервотрёпки. Хозяева отквита-
ли гол, и у них словно выросли 
крылья. Первоуральцы побежа-
ли вперёд, заработали «стандар-
ты», забили два красивых мяча 
с угловых. Но удача на сей раз 
была на нашей стороне. Спорт 
прекрасен непредсказуемыми 
сюжетами.

«Кузбасс» взял реванш у 
«Трубника» за домашнее пора-
жение в стартовом туре чем-
пионата страны (4:5). Тогда 
первоуралец Максим Ширяев 
реализовал пенальти уже в ком-
пенсированное время.

Из Кирова кемеровчане от-
правятся в Ульяновск, где в по-
недельник, 18 февраля, сойдут-
ся с «Волгой», а в четверг, 21 
февраля, закончат турне матчем 
с нижегородским «Стартом».

Кузбасские болельшики уви-
дят свою команду в воскресенье, 
24 февраля, в игре с «Водником».

Вадим Антонов.

 // табло

Чемпионат России
Суперлига. Первый этап
Положение команд: 1. «СКА-
Нефтяник» (Хабаровск) – 67 
очков (разница забитых и про-
пущенных мячей: 221-60). 2. 
«Енисей» (Красноярск) – 55 
(173-76). 3. «Динамо-Москва» 

– 49 (112-82). 4. «Байкал-Энер-
гия» (Иркутск) – 42 (120-87). 5. 
«Водник» (Архангельск) – 42 
(117-77). 6. «Динамо-Казань» 

– 39 (104-90). 7. «Уральский 
трубник» (Первоуральск) – 35 
(87-91). 8. «Кузбасс» (Кеме-
рово) – 34 (95-83). 9. «Старт» 
(Нижний Новгород) – 26 (78-
100). 10. «Мурман» (Мурманск) 

– 23 (62-90). 11. «Строитель» 
(Сыктывкар) – 23 (77-118). 12. 
«Сибсельмаш» (Новосибирск) 
– 20 (81-120). 13. «Зоркий» 
(Красногорск) – 12 (60-147). 14. 
«Волга» (Ульяновск) – 10 (71-
140). 15. «Родина» (Киров) – 5 
(51-148).

В минувший понедельник новокузнецкий «Металлург», пере-
играв в Ангарске «Ермак» по буллитам (3:2), гарантировал 
себе выход в 1/8 финала Кубка Владимира Петрова – главно-
го трофея Высшей хоккейной лиги.

«Сталевары» одержали пятую в сезоне победу в серии послемат-
чевых бросков. Решающий буллит безупречно выполнил Сергей 
Барбашев, поразивший ворота хозяев и в основное время.

В составе гостей отличился также Виктор Балдаев, первый бом-
бардир среди защитников команды – 18 (5 голов + 13 результатив-
ных передач) баллов. Примечательный факт: «Металлург» – един-
ственный клуб ВХЛ, не потерпевший в «регулярке» поражений в 
сериях буллитов.

Новокузнечане под руководством главного тренера Дмитрия Пар-
хоменко набрали 65 очков в 52 матчах (разница заброшенных и про-
пущенных шайб: 162-132) и досрочно вышли в плей-офф Кубка Вла-
димира Петрова, где борьбу за трофей продолжат 16 коллективов.

В таблице лиги «Металлург» занимает одиннадцатую строчку, 
но от восьмого места, гарантирующего преимущество своего поля в 
стартовом раунде плей-офф, отстает всего на четыре очка.

В понедельник, 18 февраля, «сталевары» сыграют в Тюмени с 
«Рубином», а затем с интервалом в один день проведут заключитель-
ные матчи регулярного сезона – в Ханты-Мансийске с «Югрой», а в 
Санкт-Петербурге – со «СКА-Невой» и «Динамо».

Формат стартового раунда плей-офф предусматривает серии до 
трёх побед – 28 февраля, 1, 4 марта и, если потребуется, 5 и 8 марта. 
Четвертьфиналы, полуфиналы и финал – до четырёх побед.

Напомним: в минувшем сезоне «Металлург» вышел в плей-офф с 

13-й позиции, в 1/8 финала Кубка Петрова одолел «Сарыарку» из Ка-
захстана (4:3), а в следующем круге уступил питерскому «Динамо» 
(1:4), завоевавшему в итоге главный трофей ВХЛ.

Вадим Антонов.

Новокузнецкий клуб досрочно заработал путёвку в плей-офф

 Нападающий «Металлурга» Егор Морозов (№80) приглашён 
в студенческую сборную России для участия в XXIX Всемирной 
зимней универсиаде в Красноярске (1-12 марта). Фото с 
официального сайта ХК «Металлург».
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Ведущий «Правового поля» Дмитрий Толковцев. 

// такая работа

// хочу знать

А если паспорт отмечен браком?

Транспортная составляющая

 Сотрудники отдельной роты УВДТ несут свою 
службу в любую погоду.

Вот как ответили на во-
прос нашей читательницы в 
управлении по вопросам ми-
грации ГУ МВД России по Ке-
меровской области:

– В соответствии с Положе-
нием о паспорте гражданина 
РФ, утвержденным постанов-
лением Правительства РФ от 
08.07.1997 г. №828, в течение 30 
дней со дня изменения фамилии, 
то есть с момента проставления 
в паспорт российскими органа-
ми ЗАГС соответствующей от-
метки, заявитель должен обра-

титься в установленном порядке 
с заявлением о замене паспорта 
гражданина РФ в подразделе-
ние по вопросам миграции – по 
месту жительства либо по месту 
пребывания, или в многофунк-
циональный центр. По желанию 
заявителя на срок оформления 
нового паспорта ему выдается 
временное удостоверение лич-
ности гражданина РФ.

Если установленный законо-
дательством срок обращения для 
замены паспорта не соблюден, то 
наступает административная от-

ветственность, предусмотренная 
ч. 1 ст. 19.15 КоАП РФ – «Прожи-
вание по месту пребывания или 
по месту жительства в жилом по-
мещении гражданина Российской 
Федерации, обязанного иметь до-
кумент, удостоверяющий лич-
ность гражданина (паспорт), без 
документа, удостоверяющего 
личность гражданина (паспор-
та), или по недействительному 
документу, удостоверяющему 
личность гражданина». За такое 
правонарушение предусмотрен 
административный штраф в раз-
мере от 2000 до 3000 рублей.

Необходимо также отметить, 
что внутренний паспорт граж-
данина России становится не-
действительным сразу после 
проставления в нем соответству-
ющей отметки о заключении 
брака (а не через 30 дней после 
этого).

Две недели назад я вышла замуж, но мы с супругом сразу же  
уехали в отпуск в Белово к его родителям. Подскажите, пожалуйста, 
в течение какого срока мне необходимо поменять паспорт на фами-
лию мужа? И сколько времени действителен мой паспорт на девичью 
фамилию?

Вероника П.
г. Гурьевск.

Через несколько дней исполнится  
100 лет транспортной полиции России, 
которая следит за правопорядком  
на транспорте и безопасностью  
пассажиров.

С теми, кто несет патрульную службу на железнодорож-
ных вокзалах и в портах – авиационных, морских или реч-
ных, – обычно и сталкиваются многие люди во время поез-
док. В Кузбасской транспортной полиции это сотрудники 
отдельной роты патрульно-постовой службы: именно они 
сопровождают пригородные поезда и поезда дальнего сле-
дования, обеспечивают правопорядок на объектах транс-
порта, оказывают помощь оперативникам, дознавателям 
и следователям; без них не обходится ни одна спецопера-
ция по задержанию наркоторговцев, расхитителей грузов, 
мошенников и прочих матерых уголовников. Вот лишь не-
сколько историй из жизни сотрудников роты ППС Кузбас-
ской транспортной полиции.

Недавно, например, во время штурма коттеджа одного 
из крупных кемеровских наркобаронов полицейский от-
дельной роты спас важную улику, которую злоумышлен-
ники хотели уничтожить. Когда группа ворвалась в дом 
подозреваемого, а его жена успела бросить в печку пакетик 
с зельем. Прапорщик полиции не растерялся и голыми ру-
ками выхватил улику из огня. На наркоторговца было воз-
буждено уголовное дело…

Мелкие хулиганы, нарушители антиалкогольного зако-
нодательства и наркосбытчики, которых сотрудники от-
дельной роты частенько задерживают на объектах транс-
порта, иногда пытаются от них откупиться. Так, однажды 
некий кемеровчанин предложил заместителю командира 
отдельной роты ППС Максиму Кирпиянову 25 тысяч ру-
блей за то, чтобы аннулировать административный прото-
кол о его нахождении в общественном месте в состоянии 
опьянения. Как оказалось, молодой человек был на испы-
тательном сроке по условной судимости, и за администра-
тивное правонарушение «по пьяному делу» условное на-
казание ему вполне могли заменить на реальное. Впрочем, 
«щедрость» не помогла, даже наоборот: за покушение на 
дачу взятки в отношении него было возбуждено еще одно 
уголовное дело, и в конечном итоге мужчина получил два 
года и один месяц лишения свободы в исправительной ко-
лонии общего режима…

А сержанту полиции Артему Жарову во время дежур-
ства на Кемеровском железнодорожном вокзале удалось 
даже раскрыть убийство – помогли внимательность и чу-
тье сыщика.

…Как правило, вечером в залах ожидания вокзала до-
вольно безлюдно: проходящих поездов нет, а электрич-

ки еще не вернулись со своих маршрутов. Практически 
весь пассажиропоток сконцентрирован на первом этаже 
здания, где люди коротают время в ожидании своих при-
городных автобусов. В одно из таких вечерних дежурств 
Артем обходил вверенную территорию и заметил внутри 
вокзала пожилого мужчину со спортивной сумкой, кото-
рый только-только зашел в здание и озирался по сторонам, 
явно решая, куда ему теперь идти. Внешне этот гражданин 
вроде бы не вызывал опасений, но какие-то смутные подо-
зрения у старшего сержанта полиции Жарова зародились. 
Он решил выяснить у мужчины, что привело его на вокзал 
в столь поздний час. А пенсионер как раз в это время выта-
щил из сумки большую бутылку пива и жадными глотками 
опустошил ее почти до половины. Поскольку незнакомец 
попался за распитием спиртных напитков в общественном 
месте, для дальнейшего разбирательства Артем пригласил 
его на второй этаж, в дежурную комнату полиции. 

– Прежде всего, я поинтересовался, что еще кроме пива 

находится у него в спортивной сумке, – вспоминает Артем 
Жаров. – Пенсионер ответил, что ничего интересующего 
органы правопорядка там нет – так, мол, обычные быто-
вые мелочи. Но мы с коллегами все же пригласили поня-
тых и провели досмотр его сумки.

Каково же было удивление транспортных полицейских, 
когда из ручной клади дедушки они извлекли… самодель-
ный топор, завернутый в окровавленную газету, с налип-
шими на лезвии длинными волосами – не то светлыми, не 
то седыми. Поначалу мужчина попытался убедить людей в 
форме, что якобы помогал соседу забивать свинью и теперь 
просто возвращался домой; но, увидев, что его словам по-
лицейские не особо верят, совсем отказался от объяснений.

Тем временем удалось выяснить, что этот 78-летний 
пенсионер проживает в частном доме на окраине Кемеро-
ва, и в свое время суд дал ему шесть лет лишения свободы 
за разбой. Пока несколько оперативников уголовного ро-
зыска поехали по адресу проживания мужчины, Артем с 
дежурным следователем повез его самого в территориаль-
ный отдел полиции «Заводский». Туда и пришло срочное 
сообщение, что «скорая помощь» доставила в городскую 
больницу 86-летнюю пенсионерку с рубленой раной го-
ловы. Обнаружили ее соседи, которые накануне слышали 
громкую ссору женщины с мужем, а потом вдруг скандал 
резко затих. Несмотря на все усилия медиков, из-за полу-
ченной черепно-мозговой травмы и острой кровопотери 
женщина через несколько часов скончалась…

Так обычная полицейская проверка на железнодорож-
ном вокзале закончилась возбуждением уголовного дела 
за убийство. Впрочем, расследование этого дела – уже со-
всем другая история…

Елена Щербинина.

    // для справки

ЛИНИЯ ПРАВОПОРЯДКА
Отсчет деятельности транспортной полиции России приня-
то вести с 18 февраля 1919 года, когда был принят Декрет 
ВЦИК «Об организации железнодорожной милиции и желез-
нодорожной охраны» и утверждены «Положения о рабоче-
крестьянской железнодорожной милиции». Первые отряды 
железнодорожной милиции обеспечивали охрану поездов с 
грузами, боролись с нападавшими на них бандитами, очища-
ли железную дорогу от «мешочников», изымали с объектов 
транспорта беспризорных детей, пресекали действия хулига-
нов, воров, мошенников и других криминальных элементов…
История транспортной полиции Кузбасса началась в 1937 
году, когда на станции Топки был создан линейный пост 
милиции, а уже в 1941-м у нас появилось линейное отде-
ление, в структуру которого входили два линейных поста 

– Кольчугинский и Кемеровский.
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// вопрос – ответ

 Февральские светотени. 
Фотоэтюд Федора Баранова.

// актуально!

Маленькие, капризные, но зато красивые

Раз рассада,  
два рассада…

Подскажите, когда надо выклады-
вать на подращивание миниатюрные 
георгины?

Валентина Сиротина.
г. Кемерово.

Миниатюрные георгины (рост от 25 см) 
имеют очень короткий период покоя, и если 
поднять их из хранилища, они способны 
проснуться даже в январе. Раннее пробуж-
дение практикуют для экземпляров, пред-
назначенных для выращивания на балконах 
и лоджиях.

Методика обычна: когда на корнеклубнях 
обозначатся почки, проводят деление, оста-
вив на каждом одну почку (иначе куст будет 

слишком густым – эти георгины дают мно-
го пасынков, успевающих выносить бутоны). 
Деленки высаживают в рыхлую садовую 
землю, заглубляя на 2 см. Огромной емкости 
не требуется, довольно стандартного горшка 
высотой около 20 см. Естественно, регуляр-
но поливают, поскольку почва должна оста-
ваться чуть влажной. Горшки необходимо 
держать на свету, и через восемь-десять не-
дель растения выбрасывают первые бутоны.

Если миниатюрные георгины предпола-
гается выращивать в саду, есть резон задер-
жать их пробуждение до середины марта и 
только тогда высаживать на подращивание 
по описанной выше схеме. При этом надо 
помнить, что из-за малого объема земля в 

горшке быстро истощается и, следовательно, 
необходимы подкормки. Самое оптималь-
ное – использовать удобрение длительно-
го действия AVA, но можно и коровяк (через 
две недели после посадки). Во время обра-
зования бутонов лучше всего дать расте-
нию суперфосфат и калийную соль, а в пе-
риод цветения опять угостить органикой. Во 
второй половине лета вносят сульфат калия, 
чтобы лучше вызрели клубни.

Подбирая сорта для горшечного варианта 
георгины, нужно обратить внимание на рос-
лость. Например, низкорослые георгины со-
ртотипа кактусовых чувствуют себя и в та-
ких стесненных условиях очень привольно, 
изобильно цветут.

// заботы на завтра

Начиная с середины февраля 
садоводы активно приступают 
к выращиванию рассады овощ-
ных и цветочных культур. О чем 
следует помнить, чтобы труд не 
пропал впустую?

Предпосевная  
обработка

Семена баклажанов, перцев, 
томатов (кроме дражирован-
ных) 20 минут протравливают 
в темно-розовом растворе мар-
ганцовки для обеззаражива-
ния; затем промывают в про-
точной воде и оставляют во 
влажной среде до набухания. 
Это важно, уверяют садоводы-
опытники, так как образовав-
шиеся на гидропонике корешки 
с трудом осваивают более гру-
бую почвенную среду, что за-
держивает появление всходов и 
ослабляет будущее растение.

Крупные семена, обладаю-
щие прочной оболочкой (кан-
ны, клещевина и другие) реко-
мендуется обработать по схеме 
«мороз-кипяток». Тут главное 

– соблюсти временной режим, 
чтобы не заморозить или не за-
варить семена. Итак: семена на 
сутки замачивают в воде, потом 
помещают на 10 минут в моро-
зильную камеру, вынимают и 
ошпаривают кипятком; повто-
ряют это дважды. Далее кладут 
на проращивание во влажной 
среде. Через два-четыре дня се-
мена проклевываются, можно 
их высаживать.

Предпосевную обработку де-
лают заранее – с тем чтобы в 
благоприятный по Лунному ка-
лендарю день семя легло в землю.

Сев
Помните: поверхностный сев 

необходим только для мелко-
семенных культур, для осталь-
ных требуется заглубление на 
1-1,5 см с последующим легким 
уплотнением поверхности по-
чвы. Если заглубление недоста-
точное, семена не сумеют осво-
бодиться от оболочки, вынесут 
ее на поверхность, что отрица-

тельно повлияет на дальнейший 
рост рассады.

Баклажаны и перцы болезнен-
но переносят пересадку, поэтому 
их лучше высевать в отдельные 
небольшие стаканчики. Затем, 
по мере необходимости, перева-
ливать, не нарушая кома, в бо-
лее просторную тару. С томатами 
проще: их можно высеять в ящич-
ки, а при появлении одного-двух 
настоящих листьев рассадить.

Среда обитания
На первом этапе, когда про-

растают семена, требуется тепло 
(18-20 градусов). Когда появят-
ся всходы – тепло днем при до-
полнительной подсветке в пас-
мурные дни и прохлада (12-15 
градусов) ночью, что достига-
ется проветриванием. После пи-
кировки – температура не выше 
15 градусов и полная освещен-
ность весь световой день.

Поливы – по мере подсыха-
ния земляного субстрата. По-
севы мелкосемянных культур 
регулярно опрыскивают, осо-
бенно покрытые оболочкой 
(иначе не прорастут).

Подготовила  
Тамара Малышкина.

Обилие предлагаемого посадочного мате-
риала не исключает необходимости ос-
воить черенкование ягодных и декора-
тивных культур. Хлопот тут немного, а 

кошелек будет целее. Кроме того, расчеренкован-
ные георгины, петуньи, бальзамины цветут, как 
уверяют цветоводы-опытники, более изобильно. 
Так что сейчас, пока за окном зима, самое время 
ознакомиться с этим важным агроприёмом, что-
бы весной применить его на практике.

Сразу заметим: удачи в черенковании зависят 
не от некоего «петушиного слова», они основа-
ны на знании физиологии растений, выполнении 
простых, но обязательных правил.

Черенок – это часть стебля, корня или листа, 
отделенная от материнского растения, которая в 
благоприятных условиях образует новые корни 
и развивается в самостоятельное растение. Глав-
ное достоинство черенкования заключается в том, 
что новое дочернее растение полностью сохраня-
ет свойства «родителя» (при семенном размноже-
нии этот эффект не всегда достигается из-за от-
сутствия пространственной изоляции, а значит, 
переопыления).

У большинства вегетативно размножаемых 
растений черенки срезают с любого растущего 
побега – верхней части основного или из кроны 
боковых ветвей. Самым подходящим будет тот, 
что при сгибании издает треск, но не ломается, а 
на срезе его можно увидеть маленькое белое пят-
нышко – признак начала одревеснения.

Общее правило: черенок берется с быстрора-
стущего побега текущего года в наиболее под-
ходящее время (зеленые побеги – в начале лета, 
одревесневшие – в период покоя, то есть осенью 
или в начале зимы).

У гортензии, хризантемы для черенков берут 
только верхушки прикорневых порослевых по-
бегов. У хвойных на черенки для получения нор-
мально развитых растений может идти только ос-
новной побег, хотя есть и исключения.

Каждый черенок должен состоять из листа, 
почки, находящейся в его пазухе, и короткого 
отрезка стебля. У растений с супротивно распо-
ложенными листьями черенки срезают с двумя-
тремя парами листьев перпендикулярно оси по-
бега под углом, а при очередном расположении – с 
двумя-тремя листьями наискось – против ниж-
ней почки.

Черенки гвоздики обязательно расщепляют 
внизу. У прочих же только укорачивают листовые 
пластины, чтобы уменьшить испарение. В саду 
нарезанием черенков лучше всего заниматься 
рано утром, по росе, когда ткани находятся в ту-
горном состоянии, влажность воздуха высокая, а 
температура наименьшая.

Основная трудность при размножении сте-
блевыми черенками заключается в поддержании 
жизнеспособности «веточки». Самое простое – 
опустить ее в емкость с водой так, чтобы она едва 
покрывала кончик черенка; воду не меняют, толь-
ко по мере испарения доливают. Но не все культу-
ры окореняются в воде. Для черенкования драцен, 
георгин, диффенбахий, филодендронов, а также 
корневых черенков всех растений берется речной 
песок в смеси с садовой землей. Перегнойная зем-
ля не применяется, поскольку в ней черенки за-
гнивают.

Земельная смесь должна быть влажная, но не 
сырая. Необходим хороший дренаж, так как за-
стой воды очень вреден.

Травянистые черенки высаживают на глубину 
1-1,5 см, полуодревесневший – на глубину 2-3 см 
вертикально или чуть наклонно. Более глубокая 
посадка чревата загниванием.

Влажность воздуха при укоренении большин-
ства черенков должна быть высокой, что дости-
гается не столько поливом, сколько систематиче-
ским опрыскиванием.

Появление новых листиков просигналит о том, 
что окоренение началось. А когда растение окреп-
нет, можно перенести его на постоянное место.

Для размножения кустарников лучше исполь-
зовать не черенки, а отводки. Их закладывают, 
пришпиливая к земле, обычно в мае-июне. В том 
случае, когда используются приросты текущего 
года (например, у клематиса, гортензии), отвод-
ки закладывают летом и оставляют их на месте до 
следующей весны. Места укоренения побегов ре-
гулярно поливают, можно их также притенить от 
прямых солнечных лучей, но это не обязательно.

В сентябре, когда отводки дадут корни (а сви-
детельством тому бодрое состояние «веточки», 
листьев на ней), их отделяют от маточного куста 
острым ножом и с комом земли на корнях перено-
сят на новое место. Кстати сказать, горизонталь-
ными отводками успешно размножают сирень, 
форзицию, все виды смородины, барбарис, чу-
бушник и много других культур.

Если растение хорошо кустится, образуя дочер-
ние розетки с отдельными корнями, возню с че-
ренками можно исключить. Это касается папо-
ротников, аспарагусов и других растений. Деление 
производят весной или в начале лета после цвете-
ния. Куст разрезают так, чтобы каждая часть име-
ла почки возобновления и корни. При этом не обя-
зательно материнское растение выкапывать, лучше 
аккуратно подкопать его, срезать отдельные отпры-
ски, а затем вновь присыпать плодородной землей 
и обязательно полить. Так поступают со спиреями, 
лохом серебристым и травянистыми многолетни-
ками (флоксы, канны, примулы и другие).

Тамара Дмитриева.

Черенковать –  
значит множить






